
•НА ПРОСВЕТ•

«Сфера услуг в России раз-

вивается опережающим об-

разом, она на себя затягивает 

огромное количество кадров. 

Надо придушить сферу услуг, 

потому что ни одна страна 

такого себе позволить не мо-

жет», – заявил один из медий-

ных экспертов рынка труда, 

глава сервиса по поиску рабо-

ты SuperJob Алексей Захаров. 

И тем самым проявил полную 

некомпетентность.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Господин Захаров, видимо, не 

знает, что в западных странах 

ВВП уже много лет растет в основ-

ном именно за счет доли услуг. 

К примеру, в Великобритании она 

составляет 71%, а в США – 75%. 

Для сравнения: в России этот по-

казатель пока дорос лишь до 54%. 

А ведущий в стране специа лист 

по кадрам предлагает все это 

отправить на свалку? Но тогда в 

принципе надо отменить в стра-

не рыночную экономику, кото-

рая норовит развивать то, что 

выгодно, за что готов платить не 

только бюджет, но прежде всего 

граждане.

Кстати, в итоговых исследова-

ниях самого SuperJob за уходящий, 

2024 год зафиксировано: «Конку-

ренцию за кадры пока вы игрывает 

сфера услуг, зарплаты растут бы-

стрее инфляции, набирает обо-

роты тренд на удержание персо-

нала...» Кого же именно намерен 

«душить» Захаров: парикмахеров 

или инструкторов фитнеса, пова-

ров, шоферов, сантехников или 

переводчиков с иностранных 

языков (например, с китайского)?

Тем временем в строительной 

отрасли России действительно 

не хватает миллиона работников 

(оценка министра Ирека Файзул-

лина), а в сфере ЖКХ дефицит со-

ставляет 100 тысяч. Но именно из 

этих сфер идет активный отток 

рабочих кадров – прежде всего в 

таксисты и курьеры. Как показы-

вают исследования «Ромира», у 

этого явления три общие причи-

ны: 38% – из-за низких зарплат, 

30% – из-за отсутствия гибкого 

графика, 20% – из-за сложных 

у словий труда. И лишь 18% объяс-

нили уход «прочими причинами».

Но посмотрим на другую сто-

рону медали. И выясним, что в 

строительстве текучка кадров 

наблюдается лишь среди под-

собников «подай – принеси», а 

высококвалифицированные мон-

тажники, сварщики, крановщи-

ки увольняются крайне редко, по 

очень уважительным причинам. 

И если нынешний дефицит бе-

тонщиков и арматурщиков даже 

на «рядовых» стройках оценива-

ется как минимум в 40%, то свар-

щиков и каменщиков –  лишь в 

12%, а на приоритетных объек-

тах – вдвое-втрое ниже. Кстати, 

там и зарплаты заметно выше.

Но вот беда: квалифицирован-

ных строителей в стране немного, 

и виной всему «каменный век», в 

котором пребывает отрасль. Из-

за чего, как заявляет вице-пре-

мьер Марат Хуснуллин, «про-

изводительность труда нашего 

среднего строителя в 2–3  раза 

ниже иностранного и 

в 5–6 раз ниже, чем в 

Америке». 

ким нарушениям многие не 

обращаются», – признает руко-

водитель технико-криминали-

стического управления СК Иван 

Стрельцов. По оценке старшего 

управляющего директора депар-

тамента противодействия мо-

шенничеству Сбербанка Сергея 

Велигодского, «суммы ущерба от 

мошенничества колоссальные» и 

измеряются сотнями миллиар-

дов рублей. Чуть ранее зампред-

седателя правления Сбера Ста-

нислав Кузнецов оценил ущерб от 

мошеннических звонков и утечек 

персональных данных по итогам 

года в 250 млрд, а общий ущерб от 

мошенничества – в 1 трлн рублей.

Парадокс, но в эту яму нас за-

гоняет государство вместе с бан-

ками и другими коммерческими 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Засада 
после Асада
Простой вопрос: 
как можно проспать 
такую операцию, 
имея аппарат 
советников, 
военные базы, 
разведку?

«Раньше 
чтение было 
как футбол. 
Сейчас – как 
водное поло»
Алексей Варламов – 
об итогах 
литературного года

НАСЛЕДИЕ 7

Юлия Такшина: 
Когда меня утвердили на 
роль Снежной королевы, 

я радовалась как ребенок

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Пару дней назад ФСБ отчита-

лась о разгроме нескольких 

кол-центров, работавших на 

международную мошенниче-

скую сеть, якобы возглавляе-

мую экс-министром обороны 

Грузии Давидом Кезерашвили. 

Доход проходимцев состав-

лял миллион долларов в день. 

Сколько из них приходится на 

«российский сегмент рынка», 

не сообщается. Да и вряд ли 

кто-то точно может назвать 

масштабы гигантского мошен-

ничества, развернувшегося на 

просторах России.

ВАСИЛИЙ АЛЕКСЕЕВ

Н
а прошлой неделе на фо-

руме «АнтиФрод» долж-

ностные лица наперебой 

смаковали тему, сколько 

все же денег умыкнули мо-

шенники у россиян. По данным 

Следственного комитета РФ, за 

девять месяцев текущего года 

цифра достигла 150 млрд рублей. 

Зафиксировано 353 тысячи мо-

шеннических действий в сфере 

информационно-коммуникаци-

онных преступлений, в том числе 

77 тысяч случаев краж с банков-

ских счетов. А общее число пре-

ступлений в сфере ИКТ растет се-

мимильными шагами и достигло 

564 тысяч, что на 15,3% больше 

того же периода годом ранее. 

В структуре всей преступности 

удельный вес их составляет уже 

более 40%.

«Но надо понимать, что боль-

шое количество преступлений 

остаются латентными – по мел-

Мошенничество на триллион рублей
Воровство с использованием интернет-технологий превратилось в России 
в национальную катастрофу. Но власти не торопятся признавать ее масштаб
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Уж мы их душили, душили…

Ф
О

ТО
 

Говорят, секса нет
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На днях Министерству культуры РФ удалось 

шокировать россиян. В Сети бурно обсуж-

дается информация о том, что ведомство 

одобрило показ порнофильмов в онлайн-

кинотеатрах: 48 картин для взрослых полу-

чили прокатные удостоверения. Среди них 

«Жгучие милфы», «Как соблазнить босса», «Не-

насытные молодые киски» и прочие горячие 

штучки. Комментаторы шутят, что таким об-

разом чиновники решили способствовать по-

вышению рождаемости в стране. Хотя в этой 

шутке есть только доля шутки…

ИРИНА ХМАРА

Как выяснилось, за два последних года Мини-
стерство культуры одобрило уже 145 кинолент 
подобной тематики, что подтверждают скрин-
шоты, сделанные на его официальном портале. 
При этом ранее чиновники без объяснения при-
чин отказали в прокате двум лентам известного 
режиссера и члена Совета по правам человека 
при президенте России Александра Сокуро-
ва – «Сказка» и «Солнце». А на Петербургском 
международном экономическом форуме глава 
департамента кинематографии все того же ми-
нистерства объяснял, что список разрешенных 
фильмов формируется исключительно из тех 
кинолент, которые соответствуют российским 
традиционным ценностям…

Вот вам и соответствие высоким образцам. 
Новость всколыхнула и некоторых депутатов. 
Известный борец за нравственность Виталий 

Милонов заявил, что в министерстве не должно 
быть места извращенцам. На что ему в соцсетях 
быстро нашли ответ: «Вы что, не поняли? Мин-
культуры привлекли, чтобы они бомбанули тя-
желой артиллерией по проблемам демографии. 
С Годом семьи вас!»

А если без шуток? Все действительно се-
рьезнее, чем вы думаете. Недавно аналити-
ческим центром НАФИ были обнародованы 
результаты масштабного исследования сексу-
альной жизни наших сограждан. Как заявили 
авторы, «выявлены тревожные тенденции, 
указывающие на связь между сексуальным 
здоровьем и демографической ситуацией в 
России». Оказывается, россияне спят друг с 
другом мало и без особого интереса. Это каса-
ется не только партнеров со стажем, но и мо-
лодежи. На вопрос, как у них дела в сексуаль-
ной сфере, 22% молодых людей в возрасте от 
18 до 23 лет сообщили об отсутствии половой 
жизни вовсе! А более половины опрошенных 
с 18 до 45 лет признались в наличии проблем. 
Ну и как при таком раскладе прикажете повы-
шать рождаемость?

На отсутствие сексуального влечения гораздо 
чаще жалуются представители так называемых 
поколений Y (родившиеся с начала 1980-х до се-
редины 1990-х) и Х (с 1965-го по 1980-й), в каж-
дом по 54% признались в отсутствии интереса к 
интимным отношениям. Среди зумеров (тех, кому 
сейчас 18–23) 30% заявили о проблеме недопо-
нимания и недостатка коммуникации с партнера-
ми. Кроме того, выяснилось, что юное поколение 
сейчас позже начинает вести половую жизнь – 
с 18–20 лет. В то время как у россиян 
в возрасте 35–45 лет «первый раз» 
случился в 15–17.

ВЛАДИМИР К.

ГОССЛУЖАЩИЙ
– В быту я неудобен: как человек 
идейный, часто спорю с другими, 
доходит и до ссор. А про поли-
тиков однажды хорошо сказал 
Сергей Бодров: «Во время войны 
нельзя говорить плохо о своих». 
Их оценим позже.

АЛТЫН САПАРБЕКОВ

СВАРЩИК
– Себе за поведение поставлю 
«хорошо». Человек я неплохой, но 
есть куда стремиться. Друзья мои и 
родственники заслуживают твер-
дой пятерки. А политикам только 
«неуд» – и нашим, и ненашим.

АЛИНА ЗУРИНА

СЦЕНАРИСТ
– Веду себя на тройку. Если от-
кровенно, то я эгоистка, думаю 
в первую очередь о себе. Как и 
большинство вокруг. Отличникам 
сегодня трудно жить. И возврат 
оценок по поведению в школе тут 
не поможет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

«Неуд» по поведению
Вокруг заговорили о возвращении в школы 

оценки за поведение. В 1989-м, на заре но-

вой демократической жизни, их отменили, 

а теперь жалеют. А как вы оцениваете по-

ведение – свое, окружающих, политиков?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Интересно, подействует это средство?

курсы 
валют

$103,2707 (+3,2383)

€108,5588 (+2,3564)

77 
тысяч
случаев краж 
с банковских 
счетов россиян 
зафиксировано 
за девять ме-
сяцев текущего 
года. А сколько 
еще незареги-
стрированных 
хищений?
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структурами, не обеспечив долж-

ной защиты наших интересов. 

Стремясь за счет интернет-тех-

нологий сократить свои штаты, 

увеличить прибыль и свалить на 

нас часть своей работы, они фак-

тически заставляют граждан еще 

и заплатить за это.

Может, чиновники бьют трево-

гу и принимают все меры, чтобы 

пресечь грабеж средь бела дня? 

Ничего подобного. Комиссия 

правительства РФ по законопро-

ектной деятельности 9 декабря 

рассматривала пакет законопро-

ектов, который позволит право-

охранителям без суда блокиро-

вать на 10 дней подозрительные 

счета. Но эта норма обретет фор-

му закона и начнет действовать, 

как предполагается, в сентябре 

2025-го. А пока замминистра 

цифрового развития Александр 

Шойтов радостно отрапортовал 

наверх, что в нацпроекте «Эко-

номика данных» запланировано 

создание единой платформы по 

противодействию мошенниче-

ству и первый этап ее создания 

планируется завершить... к концу 

2026 года. То есть светлое цифро-

вое будущее уже наступило, а без-

опасность в нем будет обеспечена 

как-нибудь потом.

А что делать в этой ситуации 

простым гражданам, чьи персо-

нальные данные нещадно вору-

ются, мошенники уводят деньги 

с их счетов и карт, берут липовые 

кредиты? Что делать, например, 

нашей читательнице Ирине Ан-

дреевне (данные имеются в ре-

дакции), у которой прямо со счета 

вроде бы солидного банка увели 

несколько сотен тысяч честно за-

работанных рублей?

А дело было так. В начале 

года, спасаясь от инфляции, она 

рискнула доверить свои кровные 

банку «Уралсиб», центральный 

офис которого находится недале-

ко от ее дома. Открыла депозит, 

ей предложили подписать бума-

ги, где все мелким шрифтом, да 

еще и убеждали поставить на ее 

айфон приложение банка и со-

гласиться с правилами безопас-

ности, которые также мелким 

шрифтом. Ну вы понимаете... Ко-

нечно, опасения у образованной 

и подкованной клиентки были. 

Но она видела перед собой из-

вестный бренд, улыбчивых со-

трудников. К тому же бумаги в 

банке типовые, отка-

заться от чего-то не-

возможно.

Почему люди со 
стройплощадки 
и из цеха подались 
в курьеры 
и развозчики еды? 
И как их вернуть 
обратно?
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Цена в розницу – свободная
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Все тут бесценно и хрупко
На земле, где ныне стоит Сирия, всегда 
воевали, но оружие не было таким 
разрушительным
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•ЭХО•

Мгновенный крах сирийского 

государства во главе с пре-

зидентом Башаром Асадом 

поверг в ступор глобальных 

игроков, спецслужбы и анали-

тические центры. Исключение 

составляют Турция и Израиль, 

которые готовили триумф ис-

ламистской оппозиции. Обе 

эти страны – бенефициары от 

краха Сирии и грядущего раз-

дела ее территории на зоны 

влияния – «османскую», «из-

раильскую», «курдскую», воз-

можно, «алавитскую» и ИГИЛ.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Когда 27 ноября отряды оппози-

ции начали внезапное наступ-

ление в провинциях Алеппо и 

Идлиб, сирийская армия под 

управлением алавитских офи-

церов даже не имитировала со-

противление. Она побросала рос-

сийское вооружение и бежала в 

сторону Латакии или к иракской 

границе. К вечеру 7 декабря бое-

вики во главе с «Хайат Тахрир 

аш-Шам» заняли крупные горо-

да – Алеппо, Хаму, Дераа и Хомс, 

а 8 декабря вошли в Дамаск. Ре-

гулярные силы без боя покинули 

столицу.

Все, конец. Воевать вместо си-

рийцев не захотели на этот раз 

даже иранские союзники-шииты, 

понимающие, что теряют крити-

чески важный для себя выход к 

Средиземному морю. Российские 

ВКС могли бы опять поддержать 

Асада и его армию, но ее полный 

паралич свидетельствовал о дого-

воренностях с наступавшими, о 

предательстве в высшем эшелоне 

сирийской власти. А как говорил 

Владимир Путин, «мы не можем 

быть больше сирийцами, чем они 

сами».

Итак, Москва потеряла опорно-

го союзника, получила тяжелый 

удар по своему авторитету в ре-

гионе. С большой вероятностью 

утратит важные военные базы. 

Хотя наши потери могли быть и 

серьезнее. Теперь вопрос об эва-

куации российских военных, 

застрявших на постах в глубине 

Сирии, решается с помощью ту-

рецкого Минобороны. Что не сни-

мает простого вопроса: как мож-

но было не заметить признаков 

наступления отрядов оппозиции? 

Как можно проспать такую опе-

рацию, имея аппарат советников, 

военные базы, разведку?

Башар Асад тихо отрекся и вы-

летел в Россию. Его дворец раз-

грабили и сожгли, парламент не 

тронули, но охотятся за «слуга-

ми режима». Премьер-министр 

Мухаммед Гази аль-Джаляли 

остался для передачи власти. По 

данным Reuters, атаманы-побе-

дители приказали своим бойцам 

выйти из занятых городов – для 

замены их на силы безопасности 

под контролем новой власти. Из-

раиль вовсю использует оборо-

нительный вакуум и нанес уже 

свыше 300 авиаударов по базам 

армии и флота на территории 

Сирии, добивая не до конца раз-

грабленные исламистами склады 

и технику. Израильские танки в 

20 км от Дамаска.

Американский The Atlantic 

считает, что Москва может со-

хранить свои две главные базы 

в Сирии за счет сотрудничества 

с автономной зоной алавитов –   

если поможет им быстро создать 

такую зону. CNN сообщил, что РФ 

обратилась к Турции с просьбой 

помочь безопасно вывести рос-

сийские части из Сирии. По дан-

ным издания, Москва выведет 

их из региона, за исключением 

военно-морской базы Тартус и 

авиабазы Хмеймим. Пока гово-

рить о сохранении российских 

баз в сирийских Хмеймиме и Тар-

тусе преждевременно, уточнил 

пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков. По его словам, 

это предмет для обсуждения с 

теми, кто возглавит Сирию. Не 

исключено, что перед разговором 

их придется исключать из списка 

террористов…

Между тем Трамп призвал Гос-

деп и Пентагон не лезть в чужие 

разборки, раз это не касается 

Америки. Правда, выводить из 

Ат-Танфа свои базы Пентагон не 

собирается, а вот уход России из 

Латакии американцам кажется 

естественным развитием собы-

тий. Вашингтон пытается сейчас 

дистанцироваться от «свободных 

сирийских граждан», свергавших 

Асада. Присматривается к ним.

Среди новоявленных руково-

дителей особое место занимает 

Абу Мухаммед аль-Джулани, из-

вестный теперь как Ахмед аш-

Шараа. Он определяет состав 

временного сирийского кабинета 

и с большой вероятностью ста-

нет Верховным лидером Сирии. 

Убежденный исламист суннит-

ского толка, поменял несколько 

флагов под которыми шел войной 

на неверных. А начинал карьеру 

боевиком в Ираке, где стрелял в 

американских оккупантов. Те-

перь вот поднял над Дамаском 

черный флаг. Новый вождь уже 

заявил, что другим странам не 

стоит бояться Сирии, страна бу-

дет освобождаться от диктатуры 

и восстанавливаться, законность 

в ней восторжествует. Но тем вре-

менем «освободители» повесили 

двоюродного брата Асада, руко-

водившего силами националь-

ной обороны, сожгли мавзолей 

с останками отца Асада, что не-

сколько развенчивает миф о без-

обидности «неофитов».

В поисках причин случивше-

гося обозреватели на все голоса 

сетуют: падение Асада случилось 

потому, что тот потерял связь с 

собственным народом, не искал 

с ним примирения. Посмотрим, 

как это получится у новой власти. 

Ей, к примеру, предстоит возвра-

щать в страну миллионы сирий-

ских беженцев, спасавшихся от 

гражданской войны, а сейчас вы-

талкиваемых в спину из Турции и 

ЕС. Хотя обычно волна беженцев 

после прихода орд вооруженных 

исламистов имеет свойство на-

растать.

С бегством Асада в Москву не 

видно другой силы или лидера, 

способных собрать военно-поли-

тическую мозаику. Сирию при 

новой власти ждет «эпоха поли-

тического ислама». На практике 

с учетом фанатичности духовных 

вождей террористов и их близо-

сти к ИГИЛ это будет означать 

вульгарный халифат и кораниче-

скую юстицию, которая светским 

жителям сирийских городов по-

перек горла. Ну так горло можно 

перерезать...

Запад, приветствовавший 

крах режима Асада, столкнется 

с новой волной иммиграции, а 

рычагов, чтобы остановить ее, 

ни у США, ни у Европы не име-

ется. Для гражданского населе-

ния халифат грозит обернуться 

правовым беспределом, дегра-

дацией госструктур, разборками 

боевиков, разгулом бандитизма в 

провинции, окончательным раз-

валом экономики.

В этих условиях спасителями 

Сирии могут выступить США, ко-

торые содержат курдскую часть 

оппозиции, Китай или Россия. 

Турция долго кормить даже сво-

их протеже не сможет. Несмотря 

на прозападную ориентацию оп-

позиции, ее лидеры неслучайно 

заявили о готовности дружить 

со всеми, кроме Ирана. Близость 

гуманитарной катастрофы дик-

тует практичную открытость. 

Контакты у российского посоль-

ства и военных имеются, могут 

возникнуть и варианты продле-

ния нашего присутствия. Кому-

то же придется решать задачи 

по мирному диалогу и выводу 

экономики из коллапса. Даже 

лидеры оппозиции, получившие 

в руки неуправляемую страну, 

это осознают.

Уже сформирован временный 

кабинет, который включает не-

скольких министров из «прави-

тельства спасения». Он будет дей-

ствовать до марта 2025 года, пока 

не решит конституционные во-

просы. Новый премьер Мухаммед 

аль-Башир назвал главной зада-

чей правительства не допустить 

распада страны. Кроме того, он 

подчеркнул, что временное пра-

вительство займется «предостав-

лением базовых услуг» жителям. 

На большее пока и правителям, и 

гражданам трудно рассчитывать.

P.S. Тем временем в сводке 

Управления ООН по координа-

ции гуманитарных вопросов ука-

зано, что города Дамаск, Хама и 

Дейр-эз-Зор испытывают нехват-

ку продовольствия, цены на хлеб 

выросли на 900% за две недели в 

Алеппо и Идлибе. Организация 

по миграции при ООН обрати-

лась с призывом выделить 30 млн 

долларов в помощь 700 тысячам 

жителей северо-запада Сирии. 

Критическое сокращение добычи 

и переработки нефти обрекает 

остатки производства. Возмо-

жен массовый голод и эпидемии. 

А Евросоюз перестал оформлять 

сирийских беженцев... Т
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Госдума подготовила законопроект, 
позволяющий ставить вопрос о снятии главы ЦБ, если решение 

поддержат 90 депутатов

Вооруженная толпа сожгла могилу отца
экс-президента Сирии Башара Асада в его родном городе Кардахе 

в провинции Латакия

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России 

(об использовании 

ИИ)

– Это важно, и не 

только мою работу 

облегчает. Такие 

возможности помо-

гают отреагировать на запросы людей, 

понять, на чем государство должно со-

средоточить  внимание.

Валентина 
Матвиенко
спикер Совета 

Федерации

– Россия обладает 

самой современ-

ной, качественной, 

по-настоящему суверенной Конститу-

цией, отвечающей вызовам времени.

Роберт Фицо
премьер-министр 

Словакии

– Запад решил, что 

воспользуется этим 

конфлик том д л я 

о слабления России. 

Введены санкции. 

На Украину идут миллиарды евро и 

долларов, потоки вооружений. Каков 

результат?

Рамзан 
Кадыров
глава Чечни

– Не для того мы бе-

режем нашу респуб-

лику, чтобы позво-

лить наркоманам, 

шайтанам и сатанистам воплощать их 

больные идеи. Мы это так не оставим!

Алексей Пушков
член Совфеда

– Европейских ру-

ководителей ново-

го поколения, взяв-

шихся из ниоткуда, 

не имеющих ни опы-

та, ни авторитета, 

отличает крайнее самодовольство и 

назидательность.

Константин 
Паустовский
писатель 

(Т.А. Евтеевой, 

13 декабря 

1945 года)

– Почти все время я 

чувствую себя совсем чужим и очень 

часто беспомощным в этой тугой и не-

дружелюбной жизни.

Засада после Асада
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Вот они, освободители Сирии от диктатуры.

с. 1
По его словам, это во 

многом происходит 

из-за пробелов в ме-

ханизации и автоматизации 

строительных процессов. «Мы 

валом за счет массовости дости-

гаем результатов, но нам нужно 

повышать качество управления, 

производительность», – признает 

Хуснуллин.

Теперь подсчитаем: в России 

7 млн строителей. Если бы они 

трудились с «иностранной произ-

водительностью», потребовались 

бы лишь 3–4 млн, а с американ-

ской – не более 1,5 млн. Осталь-

ные лишние. Но сегодня в планах 

Минстроя другие ориентиры. До 

2030 года в отрасль планируется 

привлечь к нынешней численно-

сти еще до 400 тысяч человек. Где 

их взять? «Лишних» рабочих рук в 

стране нет, а с недавних пор при-

езжающие в Россию на заработ-

ки иностранцы неохотно идут на 

стройки. Мигранты потянулись 

в курьеры, водители, складские 

работники. Тут хорошо платят: 

к примеру, доход курьеров в ухо-

дящем году превысил 110 тысяч 

рублей в месяц. А у водителей-

курьеров заработки составляют 

200 тысяч и выше.

Тем временем Марат Хуснул-

лин мечтательно заявляет, что в 

будущем строитель станет обра-

зованным специалистом с высо-

ким интеллектом и заработком. 

«Это человек, владеющий пони-

манием информационных тех-

нологий, хотя бы минимальным 

уровнем. Это не просто мигрант 

на стройке с мешком на плече». 

Эти бы слова да молодежи в уши! 

Сегодня в России в 3,6 тысячи 

учебных заведений среднего 

профобразования на рабочие 

строительные специальности 

учатся более 3,3 млн студен-

тов. Но после выпуска лишь 

41% новоиспеченных техников 

остаются в отрасли, остальные 

сбегают в другие сферы. Их мож-

но понять: по разным оценкам, 

средняя зарплата выпускника 

колледжа по специальности 

«строительство и эксплуатация 

зданий и сооружений» составля-

ет от 22 тысяч до 67 тысяч руб-

лей. С курьерскими деньгами 

не сравнить.

Кстати, в Германии зарплата 

инженера-строителя начинается 

с 2,3 тысячи евро после выпла-

ты налогов, в США – 70–80 тысяч 

долларов в год. Очень неплохо 

Уж мы их душили, душили…

Кто бы мог 

подумать, что 

представители 

этой профессии 

будут 

зарабатывать 

побольше 

конструктора 

самолетов.

Есть в России отрасль с относительно низ-
кой текучестью кадров – это чиновничья 
служба. Как сообщает Центр трудовых ис-
следований Высшей школы экономики, за 
прошлый год в целом по стране текучесть 
кадров достигла рекордного уровня за 
последние 30 лет: работу сменили треть 
россиян. Зато в органах государственного 
и муниципального управления показатель 
остался прежним – 13%. Несмотря на 
очень скромные заработки среднего слоя 
чиновничества, им даже парикмахеры не 
позавидуют.

Однако не место красит человека, а 
порой наоборот. В Курской области но-
вый губернатор Александр Хинштейн на 

четвертый день уволил некоего Игоря Гра-
бина – заместителя гендиректора «Корпо-
рации развития Курской области», которая 
отвечала за строительство укреплений. 
Правоохранительные органы выяснили, 
что Грабин заключил липовый договор и 
оплатил коммерческой организации ра-
боты по возведению фортификационных 
сооружений на приграничной территории. 
Но фокус состоял в том, что все эти работы 
еще раньше были выполнены другим под-
рядчиком и оплачены курской властью. 
Ущерб бюджету превысил 173 млн рублей, 
которые теперь ищет следствие. Так что 
не окладом единым богатеет российский 
чиновник...

ПАРАЛЛЕЛИ

там получают и работники ЖКХ: 

в Германии – 5–7 тысяч евро в ме-

сяц (до вычета налогов), в США у 

сантехника – 5,6 тысячи долла-

ров. И текучесть кадров там прак-

тически нулевая – в сферу услуг и 

в курьеры не переходят. Средняя 

зарплата маникюрщицы в Герма-

нии составляет 1–2 тысячи евро 

в месяц, а курьера – 10–15 евро 

в час. В США средняя зарплата 

мастеров маникюра превышает 

31 тысячу долларов в год, курьеру 

платят 25 долларов за час…

С производительностью труда 

и с зарплатами в нашей стране не-

благополучно не только в строи-

тельстве. Как рассказал партнер 

«S+Консалтинг» Алексей Несте-

ренко, в целом по стране произ-

водительность труда составляет 

около 30 тысяч долларов на че-

ловека в год, в Германии –  втрое 

выше, а в США –  впятеро! Но есть 

и чем похвастаться: темпы ро-

ста производительности труда в 

России выше, чем у конкурентов: 

в 2008–2021 годах российская 

производительность труда росла 

в среднем на 1,6% ежегодно, а 

в 2017–2019-м – на 2,8%. В США 

средний показатель тогда же 

составлял 1,4% и 1,3% соот-

ветственно, в Германии – 0,2% 

и 0,1%. Однако за предыдущие 

годы конкуренты так далеко 

убежали вперед, а мы так силь-

но отстали, что при сохранении 

нынешних темпов роста для до-

стижения уровня Германии нам 

потребуется полвека, а США – 

120 лет. Вот и попробуй догони…

Между тем повышать произ-

водительность труда – это не 

значит больше работать. Рабо-

тают россияне и без того много: 

большинство в найме с полной 

занятостью пашут 45 часов в не-

делю. Это на 5 часов больше стан-

дарта трудового законодатель-

ства – 40 часов в неделю. В США 

трудовые нормы аналогичные, 

и госслужащим запрещено ра-

ботать свыше 40 часов в неделю, 

хотя в частном секторе работо-

дателям позволено превышать. 

Тем не менее средняя рабочая 

неделя занятых на частных пред-

приятиях составляет 38,7 часа. 

Да, все познается в сравнении. 

Жители Камбоджи в среднем ра-

ботают 47 часов в неделю, а жи-

тели Швейцарии – 30. Однако по 

заработкам и уровню жизни это 

небо и земля, ведь производи-

тельность труда высчитывается 

не по отработанному времени, 

а по стоимости произведенного 

продукта. А потому сборщик ча-

сов в Берне или Женеве или кон-

структор «Боинга» в США полу-

чат за свой труд гораздо больше, 

чем камбоджийский рыбак или 

норильский плавильщик никеля.

В нашей стране имеется и ма-

лый бизнес, в нем заняты 30 млн 

человек из 74 млн работающих 

граждан. Но около 37% их занято 

в торговле, 12,5% – в сфере транс-

порта и логистики, около 12% – в 

строительстве и недвижимости. 

И лишь 7,8% заняты научно-тех-

нической и консультационной 

деятельностью. Хотя «российские 

мозги» всегда считались одни-

ми из лучших и продуктивных 

в мире. С американской эконо-

микой нас здесь лучше не срав-

нивать: по данным на 2024 год, в 

США к малым предприятиям от-

носятся 33,3 млн компаний, или 

99,9% всех предприятий в стране. 

Представляете, какая среди них 

конкуренция?! Т

В 5–6 раз 
производительность труда рос-
сийского строителя ниже, чем у 
американского. При такой кар-
тине кадровый голод на наших 
стройках будет только нарастать
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Мошенничество на триллион рублей

Говорят, секса нет
Что еще любопытного? 

У большинства как рос-

сийских женщин, так и 

мужчин от начала сексуальной жизни 

было от трех до пяти половых партне-

ров. Мужчины, как ни странно, в этом 

вопросе далеко вперед не вырвались. 

А еще, как оказалось, и мужчины, и 

женщины разного возраста свято ве-

рят в мифы о сексе: например, что он 

лечит депрессию, бессонницу и голов-

ную боль. Впрочем, сейчас не время 

эти мифы разрушать!

О том, что молодежь теряет инте-

рес к сексу, психологи твердят все по-

следние годы. По их словам, процент 

молодых людей, подолгу не имеющих 

сексуальных отношений, стремитель-

но увеличивается. И это несмотря на 

рост уровня сексуальной образован-

ности и доступность любой инфор-

мации. Специалисты полагают, что 

интернет сделал секс и связанные с 

ним темы слишком доступными, что 

привело к снижению интереса к про-

цессу. В результате поколение Z пред-

почитает перенаправлять сексуаль-

ную энергию в другие сферы жизни. 

К тому же нынешние молодые люди 

стремятся избегать любых проблем 

и ради этого готовы жертвовать даже 

плотскими удовольствиями.

К примеру, в комментариях под 

новостью рассказала о себе Яна, 

студентка одного из московских ву-

зов, признавшаяся, что долгое время 

находится вне отношений и не спе-

шит что-то менять. «Пока вся моя 

энергия тратится на учебу, работу и 

френд-тусовки. Я не готова под кого-

то подстраиваться. Мое время – мои 

правила, и мне это нравится. Слушаю 

рассказы старшего поколения о бра-

ке, изменах, разводах и недоумеваю: 

зачем так все усложнять? Я не хочу 

драмы в своей жизни». Девушка 

говорит, что старается успеть все. 

Покупает билеты на спектакль на 

март, может сорваться и уехать на 

выходные в Питер. «Люди, встречи, 

поездки меня наполняют и дарят 

вдохновение, по-моему, это лучше 

любого секса», – утверждает она на 

полном серьезе.

Клинический психолог Юлия Ба-

ранова подтверждает, что молодые 

люди сейчас гораздо разборчивее вы-

бирают партнеров: «Они научились 

говорить «нет» даже без существен-

ного повода». Еще одним важным 

отличием нашего времени эксперт 

называет повышение уровня нагруз-

ки на человека. Реальная жизнь ны-

нешних молодых людей не похожа на 

ту, какой она была во времена юности 

их мам и пап. Сегодня молодые жи-

вут в постоянном цейтноте: заняты 

учебой, работой, дополнительными 

курсами. Довольно трудно вписать 

сюда сексуальную жизнь. Такой 

ритм выжигает эмоциональный ре-

сурс, молодые живут в постоянном 

стрессе, многие принимают анти-

депрессанты.

«Тех, кому сегодня 18–25, уже назы-

вают тревожным поколением – треть 

из них страдают расстройствами»,  – 

утверждают специалисты. А такое 

состояние, как известно, снижает 

сексуальное влечение.

Кстати, все это в большой степени 

относится и к представителям более 

взрослых поколений: надо крутить-

ся, зарабатывать, строить карьеру, 

выплачивать ипотеку – сплошной 

стресс, тут не до флирта и романов. 

И даже доступность фильмов для 

взрослых тут вряд ли спасет...  Т

Правда, от установки 

приложения на свой 

айфон дама все-таки 

отказалась: операций с депози-

том она производить не планиро-

вала. А в сентябре, вернувшись с 

дачи, обнаружила, что ее депозит 

закрыт, начисленные проценты 

банк забрал себе, а часть тех де-

нег, которые она принесла, сня-

ты и переведены на счет другой 

гражданки. При этом никаких со-

общений о закрытии счета и сня-

тии денег она на свой мобильный 

не получала.

В банке ей сообщили, что все 

операции с ее кровными день-

гами были произведены с по-

мощью смартфона VIVO (на базе 

андроид, айфон работает на IOS), 

которого у Ирины Андреевны от-

родясь не было, но который был 

подключен к ее личному кабинету 

в банке якобы с ее согласия. Здесь 

следует оговориться, что речь 

идет о высококвалифицирован-

ном экономисте, преподавателе 

одного из столичных вузов. И вот 

ее обворовали.

Свои подозрения Ирина Андре-

евна связывает с назначенным 

ей персональным менеджером 

«Уралсиба», который, как выяс-

нилось, уволился, телефон его не-

доступен. Он имел техническую 

возможность произвести мошен-

нические действия с деньгами 

клиентки, тем более что средства 

были переведены на счет другой 

гражданки в «Уралсибе». Впро-

чем, это предположения...

с. 1

с. 1

Иметь дело 

с банками 

становится 

все опаснее. 

А куда 

деваться?

В 250 млрд рублей 
оценил зампред правления Сбера Станислав 
Кузнецов ущерб от мошеннических звонков и утечек 
персональных данных по итогам текущего года. А общий 
ущерб от мошенничества составил 1 трлн рублей

На 19,3 
млрд рублей 
наши граждане приобрели 
презервативов и противозачаточных 
таблеток только за первую половину 
2024 года. Это максимум за последние 
пять лет. Так что, похоже, секс в 
России все-таки есть, но повышение 
рождаемости откладывается на 
неопределенное время

Сумма задолженности россиян по ЖКУ
по итогам 2024 года достигнет 825 млрд рублей, по оценке 

Финуниверситета при правительстве РФ

Депутаты Госдумы приняли закон, 
запрещающий принимать в школы детей мигрантов без 

тестирования на знание русского языка
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Игорь Николаев
доктор экономических наук, главный 

научный сотрудник Института экономики 

РАН

– К Новому году продукты дорожают традици-
онно, причем не только деликатесы. Настоящий 
рекордсмен у нас – картофель, поднявшийся 
в цене более чем на 80%. Здесь даже не очень 
помогает повышение ключевой ставки Центро-
банка, хотя, если бы ее не повышали, цены были 
бы еще круче. Повышаются расходы бюджета 
не только на ВПК, но и на социальную сферу, 
а потом эти деньги кругами расходятся по всей 
экономике. Прибавим сюда и другие факторы, 
подстегивающие инфляцию: ограничение им-
порта, рост тарифов ЖКХ, зарегулированность 
экономики… Так что не будем в магазине делать 
изумленный вид.

Никита Масленников
экономист

– В годовом выражении плодоовощной сегмент 
вырос у нас в цене на 27%. Правительство явно 
недооценивает механизмы поддержки аграриев. 
Нужны снижение пошлин, таможенное стимули-
рование, помощь местным товаропроизводи-
телям. Мы же видим, у них огромные издержки 
на электроэнергию, транспорт, логистику. ЦБ, 
не обращая внимания на упреки со всех сторон, 
делает, что может: поднимает ключевую ставку, 
ограничивает кредитование. Это дает некоторый 
эффект в сдерживании инфляции, но только 
одним этим лекарством нашу экономику не вы-
лечишь. К категории серьезных вызовов я отнес 
бы монополизацию рынков и ослабление рубля: 
если он падает на 10%, то инфляция прибавляет 
как минимум 1%. И все же хочу надеяться, что 
общий рост цен в следующем году не превысит 
6–6,5%.

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей 

и арендаторов

– У нас что, нет земли высаживать картошку? 
Центробанк не раз говорил, что не в его задачах 
поддерживать реальные сектора экономики, хо-
тя почти все Центробанки мира этим занимают-
ся. Да, инфляция стабилизируется, но на неком-
фортном, высоком уровне. А ведь существуют 
инструменты, чтобы никакие огурцы так не доро-
жали. Для борьбы с инфляцией надо увеличивать 
предложение товаров, кредитовать уязвимые 
отрасли, в том числе и сферу закупок по импор-
ту. А главное, неустанно бороться с аппетитами 
монополистов во всех сферах. Но у нас вместо 
реальной поддержки конкуренции наблюдаются 
лишь полумеры.

Мария Ш.
продавец молочной продукции 

на подмосковном рынке

– Мне самой иногда неудобно называть покупа-
телям цену на творог, сыр, ряженку. Но фермеры, 
у которых мы берем эти продукты, уверяют, что 
себестоимость их за последние два года выросла 
чуть ли не вдвое. Корма, удобрение, электриче-
ство, солярка – все дорожает не по дням, а по 
часам. Не знаю, что они там в правительстве 
думают, но ощущение такое, что они думают 
и делают вразнобой, несогласованно. Потому 
и результата нет.

Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций

– Даже производство родных российских овощей 
и прочей сельскохозяйственной продукции во 
многом зависит от импортных составляющих, а ос-
лабление рубля неминуемо сказывается на цене 
конечного продукта. Надо договариваться с парт-
нерами об увеличении поставок продовольствен-
ных товаров. По яйцам, маслу это происходит, 
пусть и в ручном режиме. Давно пора стабилизи-
ровать в стране стоимость услуг ЖКХ – их беско-
нечное удорожание тут же отзывается в ценниках 
на товары и услуги. Сельхозпроизводителям нужно 
дизельное топливо – значит, надо увеличивать 
рынок нефтепродуктов, сделать его менее подвер-
женным внешней конъюнктуре. И, конечно, самое 
верное лекарство от роста цен – стабилизация во 
внешней политике. Надеюсь, она не за горами.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Почему все так 
подорожало?
Несмотря на уговоры с трибун, цены ползут 

вверх, причем на все: на еду, лекарства, 

одежду, услуги… Вот и овощи только за три 

последние недели подорожали на 12% – 

капуста, картошка, помидоры, а огурцы – 

и вовсе на треть. Как все-таки удержать 

инфляцию в рамках приличия?

ВОПРОС «ТРУДА»

Но вернемся к нашей истории. С большим трудом нашей читательнице удалось сдать свое 
заявление в полицию. Поначалу там отшутились: мы что, с собаками в банк придем, чтобы 
искать ваши деньги? Но потом все-таки начали следствие. Теперь судьба похищенных с 
банковского счета Ирины Андреевны денег в руках молоденькой сотрудницы одного из 
райотделов полиции Москвы. На ее рабочем столе, судя по всему, немало аналогичных дел: 
она находится на переднем крае борьбы с армией мошенников, вооруженных самыми со-
временными технологиями.

Несмотря на исчерпывающую информацию, которую предоставила полиции потерпев-
шая, в том числе координаты человека, на счет которого в том же «Уралсибе» были выве-
дены похищенные деньги, расследование пошло по длинному кругу. Письменные запросы, 
письменные ответы, чуть ли не через «Почту России». Поскольку это дело не стоит на контро-
ле у высокого начальства, изучение обстоятельств может занять не месяц и не два. Но куда 
и зачем им всем торопиться? Для всех, кроме Ирины Андреевны, вся эта история – лишь 
одна из многих.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Как сообщают СМИ, в Госдуме весной будет рассмотрен законопроект о праве 
ребенка на охрану здоровья еще до рождения. Инициативу ожидаемо поддер-
живают представители церкви. Депутаты уверяют, что поправки будут касаться 
медицины плода, однако эксперты опасаются, что под угрозу неизбежно попадет 
и право женщин на аборт. Пока российская Конституция все же позволяет жен-
щине самостоятельно принимать решение о беременности. Хотя 14 российских 
регионов уже приняли региональные законы с карательными мерами за «скло-
нение» к абортам.

Тем временем за первую половину 2024 года россияне потратили в аптечных 
сетях страны рекордную сумму на средства контрацепции. Наши граждане при-
обрели презервативов и противозачаточных таблеток на 19,3 млрд рублей. Это 
максимум за последние пять лет. Так что, похоже, секс в России все-таки есть. Во 
всяком случае пока есть.

А В ЭТО ВРЕМЯ

А й Б

Андреевны? Почему служба 

безопасности банка никак не 

отреагировала на то, что к лич-

ному кабинету было подключено 

второе устройство? Почему при 

совершении операций банк не 

направлял СМС-уведомления 

на телефон клиентки? Почему 

сотрудники банка не связались 

с ней, чтобы убедиться, что это 

делает именно она? Почему не 

возникло сомнений относитель-

но досрочного закрытия депози-

та с потерей крупного дохода? 

И, наконец, почему банк сни-

мает с себя ответственность за 

кражу? Все эти вопросы висят 

в воздухе. Как и еще один, не-

маловажный: можно ли после 

всего этого считать «Уралсиб» 

надежным банком?

Впрочем, подобная история 

может возникнуть и в другом 

кредитном учреждении. Про-

блема в том, что банки в прин-

ципе не уважают к лиентов. 

Их деятельность направлена 

исключительно на выбивание 

максимальной прибыли. Она в 

2023-м по всей банковской сфе-

ре составила фантастическую 

величину: свыше 3,3 трлн руб-

лей. А граждане стали должны 

банкам тоже рекордную сум-

му – 34,8 трлн, на 60% больше, 

чем в  2022-м. При этом банки в 

подавляющем большинстве не 

замечены в реализации круп-

ных производственных и со-

циальных проектов, они дела-

ют деньги из воздуха. Взяли в 

долг у одного гражданина под 

15% годовых, дали другому под 

25%  – вот вам и прибыль. Или 

берут комиссию за перевод денег 

онлайн внутри одного и того же 

банка – гоняют деньги по кругу 

и копеечку отщипывают.

Масштабное мошенниче-

ство начинается с утечки пер-

сональных данных. Напомним: 

в  2023  году в Сеть были выложе-

ны данные пользователей бонус-

ной программы «СберСпасибо». 

Среди них почти 48 млн уни-

кальных телефонных номеров и 

3,3 млн почтовых адресов. Как 

следует из исследования компа-

нии DLBI, по объему украденных 

данных лидером стала именно 

банковская отрасль (47% утек-

ших телефонных номеров). На 

втором месте электронная ком-

мерция – 38%.

Все это ставит под сомнение 

надежность банковской системы 

в стране. И виноваты не только 

сами банки, но и законодатели. 

Банки и их так называемые экс-

перты активно препятствовали 

введению оборотных штрафов 

за утечки персональных данных. 

Выступили против введения 

персональной ответственно-

сти за такие утечки своих топ-

менеджеров, за что ратует Банк 

России. И это несмотря на то, что 

идея исходит от президента Рос-

сии. 28 ноября Владимир Путин 

подписал закон, ужесточающий 

административную и вводящий 

уголовную ответственность за 

утечку персональных данных. 

Но усилиями тех же банков 

максимальный размер штрафа 

определен в 500 млн рублей. Су-

щественно ли это для того же Сбе-

ра, прибыль которого в 2023 году 

составила почти 1,5 трлн рублей, 

впятеро больше, чем в предыду-

щем году?

Все это свидетельствует о без-

граничной алчности банковской 

сферы, нежелании часть огром-

ной прибыли направлять на за-

щиту персональных данных и 

обеспечение неприкосновенно-

сти банковских вкладов. Зато у 

банков всегда находятся средства 

на бесконечную, навязчивую и 

бесстыдную телерекламу. Кстати, 

«Уралсиб» рекламирует себя как 

«надежный и безопасный банк», у 

которого нет «ничего лишнего»...

На днях газета «Ведомости» 

обнародовала исследование, со-

гласно которому топ-менеджеры 

18 крупнейших банков за полтора 

года получили 64 млрд рублей в 

качестве вознаграждения. Мож-

но ли считать эти премии по-

ощрением за наплевательское 

отношение к клиентам? Вопрос 

риторический. Т

Хождения в банк ничего не 

дали. Пространные ответы его 

сотрудников сводятся к про-

стой формуле: клиентка сама 

виновата, слила информацию 

мошенникам. Банк здесь ни при 

чем, идите в полицию и ищите 

концы с ней. «Труд» также отпра-

вил запрос в банк «Уралсиб» – и 

получил такой же ответ: наша 

хата с краю. Какую роль в этом 

деле играет персональный ме-

неджер банка, кому были пере-

ведены деньги со счета Ирины 
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На прошлых выходных в столи-

це Катаре Дохе в 22-й раз был 

проведен Дохийский форум. Эта 

международная конференция 

проводится с 2003 года, а ее 

участники ежегодно собирают-

ся для обсуждения широкого 

спектра вопросов, связанных 

с международной безопасно-

стью, энергетическим перехо-

дом и устойчивым развитием. 

Традиционно актуальные темы 

в последние годы в западном 

обществе.

АНТОН ЗАХАРОВ

В 
числе спикеров Дохийского 

форума были главы госу-

дарств, министры, руководи-

тели крупных международ-

ных компаний, организаций, 

а также эксперты, аналитики и из-

вестные общественные деятели. 

Среди них эмир Катара шейх Та-

мим бен Хамад Аль Тани, премьер-

министр и министр иностранных 

дел Катара Мухаммед бен Абдель 

Рахман Аль Тани, президент Казах-

стана Касым-Жомарт Токаев, пре-

зидент Сенегала Бассиру Диомайе 

Файе, министры иностранных дел 

Индии и Ирана – Субраманьям 

Джайшанкар и Аббас Аракчи, ми-

нистр финансов Турции Мехмет 

Шимшек, первая леди Турции 

Эмине Эрдоган и многие другие. 

Интервью со сцены дал и министр 

иностранных дел нашей страны  

Сергей Лавров.

Однако в этом году организа-

торы Дохийского форума в лице 

Министерства иностранных дел 

Катара пригласили на площадку, 

на первый взгляд, нестандартную 

для столь политически ангажиро-

ванного мероприятия фигуру – 

главного исполнительного дирек-

тора «Роснефти» Игоря Сечина.

«Дохийский форум проводит-

ся давно – с 2003 года, и здесь, в 

том числе первыми лицами го-

сударств, обсуждаются вопросы 

безопасности бизнеса. Кто бы что 

ни говорил, нефть и газ остаются 

основой, базой мировой экономи-

ки, и так называемые возобновля-

емые источники энергии в прин-

ципе не способны ни сегодня, ни 

в обозримом будущем заменить 

их и стать причиной гарантиро-

ванной глобальной энергобезо-

пасности», – прокомментировал 

выступление Сечина на форуме 

директор Центра политической 

информации Алексей Мухин.

Теме энергобезопасности и 

влиянию на нее политических 

решений и был посвящен доклад 

Игоря Сечина с громким названи-

ем «Вечный двигатель истории? 

Экономическая подоплека кон-

фликтов».

Анонсируя речь главы «Рос-

нефти», модератор Гида Фахри, 

журналист турецкого телека-

нала TRT World, отметила, что 

«выступ ления Сечина всегда от-

личаются глубоким пониманием 

сути происходящих в мире про-

цессов и точностью прогнозов».

Основа мирового 
энергобаланса
Как отметил докладчик, одним 

из главных вызовов для миро-

вой энергетической отрасли 

стала беспрецедентная вола-

тильность на энергетическом 

рынке. «О сновная причина – ис-

пользование энергетики в поли-

тических целях без учета того, 

что политические циклы зна-

чительно – в 5–10 раз – короче 

инвестиционных циклов наших 

проектов. При этом обеспечению 

энергобезопасности, основной 

функции энергетики, придается 

второстепенное значение», – от-

метил Сечин в речи на Дохийском 

форуме.

Он напомнил, что 750 млн че-

ловек в мире до сих пор вообще не 

имеют доступа к электричеству. 

Поэтому, чтобы повысить уровень 

жизни населения развивающихся 

стран хотя бы до половины уровня 

«золотого миллиарда», прожива-

ющего в развитых странах, надо 

увеличить добычу нефти почти в 

два раза. «При этом необходимо 

обеспечить источниками энергии 

рост потребления взлетающих 

экономик Индии, стран Юго-Вос-

точной Азии и Африки в целом», – 

заявил Сечин.

Оценки ведущих международ-

ных банков свидетельствуют, что 

возобновляемые источники энер-

гии не способны удовлетворить 

растущее потребление энергоре-

сурсов. Годовой прирост потреб-

ления за счет экономического 

роста развивающихся стран и раз-

вития центров обработки данных 

составит почти 9 млн баррелей 

нефтяного эквивалента при теку-

щем уровне потребления в разме-

ре 300 млн. При этом в 2025 году 

производство электроэнергии 

из возобновляемых источников 

может вырасти только на 2 млн 

баррелей. По словам Сечина, это 

означает, что роль ископаемого 

топлива в обеспечении глобаль-

ной энергобезопасности стано-

вится стратегической.

Глобальная 
трансформация системы
Говоря о трансформации одно-

полярной системы мироустрой-

ства, Игорь Сечин подчеркнул, 

что экономическая подоплека, 

которая сопровождает политиче-

ские решения, зачастую является 

основной причиной их принятия.

Глава «Роснефти» напомнил, 

что в историческом прошлом 

скрывать экономические моти-

вы войн вообще было не приня-

то. «Завоевания торговых путей 

и военной добычи, походы за ра-

бами, золотом и пряностями, в 

конце концов все колониальные 

войны – это откровенное ограб-

ление, которое продолжалось на 

протяжении сотен лет, правда, и 

т огда прикрываемое религиозной 

или цивилизаторской миссией. 

Об этом хорошо знают ацтеки, 

майя и инки», – отметил Игорь 

Сечин. По его словам, тотальное 

политическое, идеологическое 

прикрытие истинных интересов 

войны – это традиция, которая 

не просто сохранилась, но со вре-

менем приобрела законченные и 

совершенные формы.

Сечин напомнил, что до сих пор 

в Конституции США сохранилась 

14-я поправка, запрещающая тре-

бование компенсации за освобож-

денных рабов, которые считались 

имуществом владельца. Интерес-

но, что это та самая поправка, ко-

торую пытались применить для 

отвода кандидатуры Трампа от 

участия в выборах, заметил он.

Глава «Роснефти» также отме-

тил, что Первая мировая война 

начиналась как война за передел 

колоний между старыми колони-

заторами и новыми, обиженными 

при первичном разделе мира. При 

этом драматическое ограбление 

побежденной Германии стало 

одной из причин, приведших ко 

Второй мировой войне, основным 

бенефициаром которой стали 

США, получившие колоссальные 

экономические преимущества 

перед разрушенной войной эко-

номикой старой Европы.

«Эта система, построенная на 

абсолютном господстве США и их 

союзников, переживает болезнен-

ную трансформацию, которую 

мы сейчас наблюдаем», – сказал 

Игорь Сечин. И настоящим ма-

териальным воплощением этой 

неоколониальной системы США 

стала Бреттон-Вудская финансо-

вая система. 

«С 1971 года Америка оконча-

тельно отказалась от золотого 

обеспечения доллара, превра-

тив его в инструмент ничем не 

ограниченной эмиссии. Последу-

ющий развал Советского Союза, 

создание однополярной системы 

после устранения исторического 

оппонента в конечном итоге при-

вело к подрыву самих основ демо-

кратии», – отметил Игорь Сечин.

Европа как жертва 
санкций
В своем докладе Игорь Сечин 

подчеркнул, что санкции унич-

тожают институт контрактных 

обязательств, саму правовую си-

стему, а в итоге и сам глобальный 

рынок.

При этом доходит до абсур-

да: чтобы ввести санкции, не 

нужно выдвигать обвинения, 

доказывать вину – «достаточно 

газетных вырезок». В качестве 

примера Игорь Сечин привел 

себя: «Я в качестве примера хотел 

напомнить, что тоже включен в 

санкции. Некоторым в этом зале 

может грозить уголовное пре-

следование за общение со мной. 

Чтобы оградить их от рисков, я 

подготовил свою новую визит-

ную карточку. Если их спросят, 

с кем они общались, можете по-

казать, что там написано». На 

презентации в этот момент он 

показал визитную карточку с 

надписями на английском: «Без 

имени, без компании, без адреса, 

без телефона».

К слову, выступление Сечина 

в Дохе собрало полный зал, ко-

личество посадочных мест в ко-

тором составляет 1260. А среди 

внимающих оратору слушателей 

были представители всех ныне 

недружественных нам стран.

По словам главы «Роснефти», 

число американских санкций 

за последние 20 лет превысило 

15 тысяч, плюс 5 тысяч санкций, 

введенных их европейскими со-

юзниками. «К сожалению, энерге-

тика в силу своей востребованно-

сти стала инструментом особого 

внимания и давления, – отметил 

Игорь Сечин. – Передел мирового 

энергорынка в результате масси-

рованного применения санкций, 

уничтожения конкуренции, раз-

рушения долгосрочных контрак-

тов, цепочек поставок характери-

зуется сегодня волатильностью 

цен, рисками дефицита, ложны-

ми целями «зеленого» перехода».

«Санкции фактически разру-

шили основные механизмы ми-

рового экономического сотруд-

ничества, которые сам же Запад 

выстраивал в течение десятиле-

тий. В частности, утратила свое 

значение Всемирная торговая 

организация, не соблюдаются 

договоренности в рамках Севе-

роамериканского соглашения 

о свободной торговле (NAFTA), 

дезавуировано Парижское согла-

шение по климату», – считает до-

цент Финансового университета 

Валерий Андрианов.

Одностороннее незаконное 

применение Западом санкций, 

по данным Сечина, затронуло 

около 40% мировой ресурсной 

базы углеводородов. При этом 

мишенью санкций стали не толь-

ко Иран, Венесуэла и Россия, но и 

страны Азиатско-Тихоокеанско-

го региона и прежде всего Евро-

па, которая лишилась стабиль-

ных и относительно дешевых 

поставок энергоресурсов.

«Реально самой пострадав-

шей от санкций стороной стала 

экономика Европы, утратившая 

основу своей конкурентоспособ-

ности,  – заявил Сечин. –  Собы-

тия, происходящие в Европе по-

следние несколько лет, наводят 

на определенные выводы. Только 

за последние два года промыш-

ленное производство сократи-

лось на 5%».

«Думаю, что для мыслящих 

политиков не секрет, что Брек-

зит был синхронизирован с дей-

ствиями США по ослаблению 

экономики Евросоюза. Как в 

библейской истории, хочется за-

дать вопрос: «Когда Ной построил 

свой ковчег?» Ответ простой: «До 

потопа». Именно так поступила 

Великобритания, которая свое-

временно отгребла в сторону от 

уходящей под воду Европы», – 

сказал глава «Роснефти».

Альтернативы доллару
Использование доллара в каче-

стве санкционного инструмен-

та ограничило его применение в 

международной торговле и спро-

воцировало поиск альтернатив, 

которыми стали национальные 

валюты, отметил Сечин.

«Это прежде всего юань. При 

этом самым универсальным и 

исторически оправданным стал 

возврат золота как инструмен-

та гарантированного обеспече-

ния национальных валютных 

систем. По данным Всемирного 

золотого совета, только за по-

следние три года доля золота в 

мировых золотовалютных резер-

вах выросла почти на 8 процент-

ных пунктов и достигла 20%», – 

рассказал он.

«Единственная возможность 

вернуть доллару его статус ми-

ровой валюты – это прекратить 

использовать его и проводящую 

финансовую инфраструктуру как 

санкционный инструмент»,  – 

подчеркнул Игорь Сечин.

Поддержка за счет других
По словам главы «Роснефти», 

если проанализировать про-

грамму избранного президента 

США Дональда Трампа, элемен-

ты которой были представле-

ны в ходе выборной кампании, 

становится очевидным, что она 

предполагает вполне адекватные 

меры, направленные на поддерж-

ку американской экономики за 

счет снижения налогов и ставок, 

возврат рабочих мест в реальный 

сектор, защиту национальных 

производителей и внутреннего 

рынка.

«Ничего удивительного, что 

придется пострадать Канаде, 

Мексике, Китаю, Европе. Ведь До-

нальд Трамп – президент США, а 

не Мексики, Канады или Китая, 

к которым будут применены но-

вые пошлины на фоне паралича 

Всемирной торговой организа-

ции»,  – сказал Игорь Сечин.

Кроме того, в целях снижения 

стоимости топлива на американ-

ском рынке, скорее всего, будут 

отменены все ограничения на 

добычу, снижены налоги, сняты 

административные барьеры и 

перенаправлены инвестиции в 

реальный сектор от иллюзорной 

альтернативной энергетики, до-

бавил глава «Роснефти».

Сечин считает, что в поисках 

путей реструктуризации своего 

долга США попытаются навязать 

миру новую финансовую систе-

му. Он привел в пример мнение 

американского аналитика Зол-

тана Пожара, который ожидает 

конвертации всего американ-

ского госдолга в казначейские 

облигации с погашением через 

100 лет и процентной ставкой 

намного ниже сегодняшних па-

раметров.  Т
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Передел мирового энергорынка в результате санкций, уничтожения конкуренции,     
разрушения долгосрочных контрактов и цепочек поставок характеризуется волатильностью цен, рисками дефицита и ложными целями 

«зеленого» перехода

Экономическая подоплека конфликтов
Глава «Роснефти» в Дохе рассказал, как энергетику используют в политических целях
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Нефть и газ 
остаются 
основой мировой 
экономики, и 
так называемые 
возобновляемые 
источники энергии 
в принципе 
не способны 
их заменить 
в обозримом 
будущем

Чтобы повысить уровень жизни 
населения развивающихся 
стран хотя бы до половины 
уровня жителей стран «золотого 
миллиарда», надо увеличить 
добычу нефти почти в два раза

750 млн
жителей планеты до сих пор 
не имеют доступа к электричеству

40 %
мировой ресурсной базы углево-
дородов затронуло одностороннее 
незаконное применение санкций 
Западом
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АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное 
общество сообщает, что «11» февраля 2025 года состоится 

внеочередное общее собрание акционеров в помещении 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по адресу: г. Калининград, 

ул.Клиническая, д.83 «А».

Форма проведения общего собрания акционеров – собрание 

(совместное присутствие).

Время начала проведения собрания: 15:00 часов по кали-

нинградскому времени.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования, направ-
ляемых до проведения собрания: «09» февраля 2025 года 

включительно.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные 
акционерами бюллетени: 236016, Россия, г. Калининград, 

ул. Клиническая, д.83 «А».

Повестка дня годового общего собрания акционеров:

1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета Дирек-
торов КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАН-
СБАНК» (АО).
3. Утверждение Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГО-
ТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.
4. Утверждение Положения о порядке вознаграждения чле-
нов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 
редакции.
5. Выплата годовых вознаграждений членам Совета Директо-
ров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения ими 
своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕР-
ГОТРАНСБАНК» (АО) в 2024 г.
Начало регистрации акционеров или их представителей для 
участия в собрании – с 14:00 часов по калининградскому 
времени. Акционеру (представителю акционера) при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность. 
Представителю акционера дополнительно необходимо 
представить надлежащим образом оформленную дове-
ренность.

Регистрации для участия в общем собрании подлежат лица и их 
представители, имеющие право на участие в общем собрании, 
за исключением лиц, бюллетени которых получены не позднее, 
чем за два дня до даты проведения общего собрания (такие 
лица вправе присутствовать на собрании).
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
собрании - «21» декабря 2024 года.
Вместе с настоящим сообщением публикуется Бюллетень для 
голосования. 
В соответствии с п. 2 ст. 53 Федерального закона «Об ак-
ционерных обществах», Уставом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) и Положением об общем собрании акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) акционеры или акционер, являю-
щиеся в совокупности владельцами не менее чем 2 процентов 
голосующих акций Банка, вправе предложить кандидатов 
для избрания членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАН-
СБАНК» (АО) число которых не может превышать 9 человек. 
Соответствующие предложения должны поступить в КБ «ЭНЕР-

ГОТРАНСБАНК» (АО) по адресу 236016, Россия, г. Калининград, 
ул. Клиническая, д.83 «А» не позднее «12» января 2025 года.
Бюллетень для голосования с учетом поступивших вышеука-
занных предложений будет опубликован в газете «Труд» в срок 
не позднее чем за 20 дней до проведения общего собрания 
акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
С информацией и материалами к собранию Вы можете озна-
комиться в рабочие дни, начиная с «21» января 2025 года, по 
адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А», с 9 до 16 ча-
сов по калининградскому времени. 
Результаты голосования по вопросам повестки дня годово-
го общего собрания акционеров будут доведены не позднее 
четырех рабочих дней после даты закрытия внеочередного 
собрания акционеров в форме отчета об итогах голосования 
путем опубликования в газете «Труд» и размещения на сайте 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22.03.2016

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество. 

Место нахождения: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».
Вид общего собрания: внеочередное общее собрание акционеров.

Форма проведения общего собрания: собрание (совместное присутствие)

Дата проведения общего собрания: «11» февраля 2025 года. 

Время начала проведения собрания: 15.00 часов по калининградскому времени.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные акционерами КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) бюллетени: 
236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»

Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие в собрании: 14.00 часов по калининградскому времени

Дата окончания приема бюллетеней для голосования, направляемых до проведения собрания: «09» февраля 2025 года 

включительно.

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по вышеуказанному 
адресу. Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) 
вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.  

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество (наименование) 
акционера и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть заверен печатью этого 
юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату выдачи и 
выдавшее доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом и представителе 
(для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер документа, дата и место 
его выдачи, орган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, ОГРН, сведения о месте нахождения), 
оформленной в соответствии с требованиями Федерального закона «Об акционерных обществах». Если бюллетень, 
подписанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень будет признаваться действительным, если в 
бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет приложен оригинал доверенности.

Количество голосов (акций)

ВОПРОСЫ И ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, 

ПОСТАВЛЕННЫХ НА ГОЛОСОВАНИЕ: 

1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

РЕШЕНИЕ: Досрочно прекратить полномочия членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА    ПРОТИВ   ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) 
вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

ВНИМАНИЕ!!!. Согласно п.15.3 Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Совет Директоров Банка состоит из 9 членов. Выбор 
членов Совета Директоров Банка осуществляется кумулятивным голосованием, при котором число голосов, принадлежащих 
каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Общества (в настоящем 
случае -  на девять), и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или 
распределить их между двумя и более кандидатами. Избранными в состав Совета Директоров Банка будут считаться 
кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру - владельцу дробной 
акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Банка, может быть отдана только за одного 
кандидата.

РЕШЕНИЕ: Избрать Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1 Березин Вадим Валентинович _________________голосов*

______________
голосов*

____________
голосов*

2 Дерменджиев Эдуард Викторович _________________голосов*

3 Моисеенко Ирина Вадимовна _________________голосов*

4 Попов Сергей Владимирович _________________голосов*

5 Пучков Андрей Валентинович _________________голосов*

6 Смирнов Владимир Николаевич _________________голосов*

7 Соловьев Сергей Павлович _________________голосов*

8 Федорова Елена Юрьевна _________________голосов*

9 Шаталов Сергей Дмитриевич _________________голосов*

3. Утверждение Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА    ПРОТИВ   ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) 
вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

4. Утверждение Положения о порядке вознаграждения членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАСБАНК» (АО) в 

новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Положение о порядке вознаграждения членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАСБАНК» (АО) в 
новой редакции.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА    ПРОТИВ   ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) 
вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

5. Выплата годовых вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период 

исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в 2024 г.

РЕШЕНИЕ: Одобрить выплату в 2024 году, в соответствии с рекомендацией Совета Директоров, годового вознаграждения 
членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета 
Директоров Банка в общей сумме 53 130 000 рублей. 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА    ПРОТИВ   ВОЗДЕРЖАЛСЯ

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

_______________________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) 
вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

*ПРИМЕЧАНИЕ (обратите внимание!)

В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, 
на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным 
бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий 
вправе оставить (выбрать) только один вариант голосования;

В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, 
что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций;

В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления 
числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, 
отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в 
соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных 
бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам;

В случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 
собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты, на которую 
определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в отношении 
переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) 
вариантом голосования, такие голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя с указанием 
полного наименования или фамилии, имени, отчества)

Внимание!!! Без подписи бюллетень недействителен.

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). Ул. Клиническая 83-А, Калининград 236016, Россия
Тел.: +7 (4012) 59-00-99, факс: +7 (4012) 45-19-38, mail@energotransbank.com 
Корреспондентский счет в Отделении Калининград № 30101 810 8 0000 0000701
ИНН 3906098008, БИК № 042748701. Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22 марта 2016 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (6655-OD) на право заключения договора 

на « Выполнение работ по текущему ремонту 

инженерных сетей и помещений, бетонных 

фундаментов и конструкций объектов МТ «.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (№ 6666-OD) на право заключения 

договоров на поставку инструментов для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6665-OD на право заключения договора 

на поставку расходных материалов и реагентов 

для техобслуживания установок 

очистки воды для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6665-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

О ПРИОСТАНОВКЕ ТЕНДЕРОВ
В связи с актуализацией механизма использования 

долговых средств, в соответствии с указанием 
Министерства финансов Российской Федерации, 
являющегося в соответствии с постановлением 

Правительства Российской Федерации 
от 16 апреля 2011 г. № 289 «Об использовании средств, 
поступающих в погашение задолженности Республики 

Индии перед Российской Федерацией» Продавцом 
средств в индийских рупиях (код валюты С45), тендеры 

по реализации средств в индийских рупиях 
временно приостанавливаются начиная 

с 1 января 2025 г. Информация о возобновлении 
тендеров будет опубликована дополнительно.

Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте корпорации «ВЭБ.РФ» (WWW.VEB.RU) 

или по телефонам Агентского блока 

(495) 604-65-65, доб. 67-29, 74-82
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6629-OD) на право заключения договора по «Замене 
устаревших электроприводов Ledeen запорной арматуры, установленной на линейной части. Этап III»».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

оизвещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6640-OD) на право заключения договора на 
«Оказание услуг по проведению полного обследования подводных переходов (ППМН)».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

НАШ   – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения рекламы в  «Труде» вы можете узнать по телефону 
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Как Ольга Бузова и Ко 
выключили зрителям мозг

•ПРОКАТ•

На экраны вышел фильм 

«Звезды в Сибири», призван-

ный, как я понимаю, создать 

у зрителей праздничное на-

строение. Такие ленты нынче 

пекутся, как блины, к каждому 

Новому году. Но до «Иронии 

судьбы» им как до Сатурна. 

В большинстве своем эти то-

ропливые поделки выветри-

ваются из головы сразу после 

выхода из зала. Подозреваю, 

такая же участь ждет и новую 

комедию, инициированную 

продюсером и шоуменом 

Сергеем Светлаковым.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К созданию ленты Светлаков при-

влек свой ближний круг – Ольгу 

Бузову, Клаву Коку, Дмитрия Бре-

коткина, Тимура Батрутдинова 

и успешно победившего перхоть 

Дмитрия Маликова. Они играют 

в картине… самих себя. Получа-

ется, они и есть звезды, давшие 

название фильму. Мне-то каза-

лось, что настоящие звезды – это 

Любовь Орлова, Муслим Маго-

маев, Юрий Никулин, Людмила 

Гурченко, Андрей Миронов, Алла 

Пугачева, хотя они-то избегали 

применять к себе столь обязыва-

ющее слово. А вот могучая кучка 

шоуменов не постеснялась…

По сюжету, эти «звезды» летят 

в Сибирь, чтобы срубить бабла на 

новогоднем корпоративе. Но что-

то у героев фильма пойдет не так. 

В аэропорту их встретит не ВИП-

транспорт, а выстуженный пазик. 

Автобус сломается, и высоким 

гостям придется греться в лесу 

у костра, подпитывая огонь по-

стерами, афишами и буклетами 

из чемодана Маликова. И вместо 

концертного зала нефтегазовой 

компании гастролеры окажутся 

в заснеженной деревне, где нет 

отеля, фитнес-клуба и сотовой 

связи. Свалившихся на их головы 

нежданных гостей разберут по 

избам здешние обитатели.

Дмитрия Маликова приютит 

с недалеко идущими планами 

глава местной администрации, 

напоминающая мадам Грицацу-

еву. И Диме придется проявить 

чудеса изворотливости, чтобы 

избежать утех с пылкой поклон-

ницей его таланта.

38-летняя Ольга Бузова, кото-

рой досужая молва приписыва-

ет приверженность философии 

чайлдфри (запрещенной ныне 

в России!), по иронии судьбы по-

падет в семью с тремя детишками 

и готовым вот-вот появиться на 

свет четвертым чадом. Разумеет-

ся, ей выпадет принимать роды…

Клава Кока найдет приют 

в семье забытых родственника-

ми стариков, где пребывающая 

в сумеречном сознании бабуш-

ка примет ее за внучку. И бедной 

Клаве, чтобы не травмировать 

старушку, придется и тесто ме-

сить, и козу доить, не жалея ма-

никюр за 40 тысяч рублей. Зато 

она поймет, как не хватает ее за-

боты и любви собственным маме 

и бабушке.

Враждующие между собой 

Светлаков и Брекоткин отпра-

вятся чинить местную вышку 

сотовой связи, но один герой 

угодит в вырытую для медведя 

яму, а второй – в волчий капкан. 

Забыв прежние распри, они по-

спешат на выручку друг другу.

Тимура Батрутдинова, стра-

дающего комплексом неполно-

ценности, возьмется врачевать 

местная знахарка. Она сварганит 

для Тимура из крыльев летучих 

мышей и козьего помета снадо-

бье, которое должно повысить его 

самооценку. Но Тимур перепу-

тает скляночки с зельем, выпьет 

афродизиак и пойдет отбивать 

у Маликова его сластолюбивую 

хозяйку. Дело дойдет до поединка 

на шпагах, невесть откуда взяв-

шихся в сибирской избе…

Не буду утомлять читателей 

дальнейшим пересказом неле-

пых перипетий фильма, напо-

минающего неумный и катего-

рически не смешной капустник. 

Все 77 минут сеанса в обычном 

кинотеатре, где я со зрителями, 

преимущественно подростками, 

смотрел это выморочное, с искус-

ственным снегом и искусствен-

ными страстями кино, стояла 

убийственная для комедии гро-

бовая тишина, нарушаемая толь-

ко хрустом попкорна.

Пре дполагаю, создате ли 

«Звезд» хотели весело посте-

баться над своими комплексами, 

показать, что им, небожителям, 

ничто человеческое не чуждо. 

Но кому, скажите на милость, 

интересны мелкие пережива-

ния артистов не самого круп-

ного калибра? Ответ с обезору-

живающим простодушием дала 

на московской премьере Ольга 

Бузова: «Наша картина создана 

для того, чтобы прийти в кино, 

выключить мозг и посмотреть на 

Бузову и любимых звезд».

Похоже, создателям «Звезд 

в Сибири» (режиссер Илья Фар-

фель, плюс семь сценаристов, 

в том числе Сергей Светлаков, 

плюс десять продюсеров, в том 

числе Тина Канделаки) удалось 

выключить мозг не только и не 

столько зрителям, сколько са-

мим себе в процессе создания 

фильма. Т

За 1,255 млн рублей на торгах проданы 
четыре билета на балет «Щелкунчик» в Большом театре, который пройдет 28 декабря

Знаменитый бас Ильдар Абдразаков
стал руководителем Севастопольского государственного театра оперы и балета

«Раньше чтение было как футбол. 
Сейчас – как водное поло»
Алексей Варламов – об итогах литературного года и Гран-при «Большой книги»

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Определены победители главной ли-

тературной премии страны. Первый 

приз достался писателю, ректору 

Литинститута Алексею Варламову за 

роман «Одсун». С чем «Труд» его по-

здравляет и приглашает к разговору.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–А
лексей Николаевич, это 
уже ваша третья «Большая 
книга». За прошедшие годы 
экспертное жюри успело 
отметить документальный 

роман «Алексей Толстой» и биогра-
фию «Имя Розанова». Ожидали ли на-
грады на сей раз и кого видели в числе 
основных соперников – Захара При-
лепина, Михаила Шемякина, а может 
быть, кого-то из молодых?
– Я стараюсь не отвлекаться мыслями 

на те вещи, которые никак от меня не 

зависят. Это не всегда удается, но гадать, 

кого выберет жюри, – нет, конечно. Не-

много странно, что в тройку победите-

лей не попала Яна Вагнер. Она получила 

приз зрительских симпатий, однако не 

первый, хотя, по логике вещей, ее роман 

«Тоннель» прочитало больше читателей, 

чем книгу Натальи Илишкиной «Улан 

Далай», получившую первое место в чи-

тательском голосовании. У Яны другие 

тиражи, думаю, именно это следует счи-

тать ключевым показателем авторской 

известности.

– А личные фавориты у вас были?
– К сожалению, я читал не всех претен-

дентов, но мне очень симпатична Надя 

Алексеева как автор и как человек (сту-

денческое жюри специального приза 

«Выбор поколения» отметило ее роман 

«Полунощница». – «Труд»), с большим 

интересом слежу за Андреем Волосом, 

Михаилом Тарковским и Владимиром 

Березиным – это важные имена в совре-

менной русской литературе. Отличная 

работа вышла у Глеба Шульпякова «Ба-

тюшков не болен». Ну и, конечно, Захар 

Прилепин написал прекрасную книгу 

«Собаки и другие люди», пользующуюся 

большим успехом у читателей.

– Ваш роман «Одсун» получил очень 
разные оценки читателей: кто-то в вос-
торге, а кто-то спроецировал сюжет 
на сегодняшнюю ситуацию с рело-
кантами. Наверное, потому что ваш 
герой, бывший издательский работ-
ник Славик, влюблен в женщину из 
Чернобыля, а живут они в Чехии на 
правах нелегалов?
– Живет как нелегал он, она – вполне 

легально в Киеве, и в этом их драма. 

А отклики действительно разноречи-

вые, но я не встречал равнодушных, 

и это самое важное. Что касается по-

нравилось – не понравилось, приня-

ли – не приняли, то я исхожу из того, 

что читатель всегда прав, и если тебя 

не так поняли, пеняй на себя. Но всем, 

кто мою книгу прочитал, искренне бла-

годарен. «Одсун» – это чешское слово, 

оно означает «изгнание». Параллели с 

сегодняшним днем, конечно, просле-

живаются, но идея родилась намного 

раньше. Мои герои, москвич Славик и 

Катя Фуфаева из Припяти, знакомятся в 

Крыму, в «Артеке», в тот год, когда про-

изошла авария на Чернобыльской АЭС. 

И оба они на тот момент – советские 

люди, никаких противоречий между 

ними нет. А заканчивается действие 

2018 годом – и можно представить, как 

много событий за это время случилось 

и с ними, и с распавшейся на части стра-

ной. Так что «Одсун» – это по сути исто-

рия влюбленной пары на фоне большой 

истории. Однако изначально замысел 

был связан даже не с этим.

В 2017 году я оказался в северо-восточ-

ных Судетах, области на границе Чехии, 

Германии и Польши. Чудесное место, ку-

рорты, водолечебницы, горнолыжные 

трассы, уютные чешские трактиры. Но 

потом, когда мне стала открываться 

страшная тайна этой местности, это про-

извело огромное впечатление и стало 

толчком к размышлению о судьбах ма-

леньких людей, которых захлестывают 

волны истории.

– Думаю, надо рассказать читателям, 
что случилось в Судетах. Кроме исто-
риков об этом мало кто знает.
– У чехов долго не было своего государ-

ства, они были частью сначала Австрий-

ской империи, потом Австро-Венгрии 

и находились под сильным немецким 

давлением. Прага была в значительной 

степени немецким городом, неслучайно 

немецкоязычный писатель Франц Кафка 

оттуда. Чехи все эти столетия боролись 

за свой язык, свою культуру, однако не 

были титульной нацией в империи, ею 

были немцы и венгры. В 1918-м пира-

мида перевернулась, Австро-Венгрия 

распалась, на карте возникло новое го-

сударство – Чехословакия, и немцы на 

бывших своих территориях оказались 

людьми второго сорта, фактически были 

поражены в правах. Все это вылилось 

в озлобление немецкого населения, что 

в итоге привело к Мюнхенскому сговору, 

в соответствии с которым Судетская об-

ласть была присоединена к Германии, 

а еще через несколько месяцев над всей 

Чехией, Богемией и Моравией был уста-

новлен германский протекторат. Вскоре 

после этого начинается Вторая миро-

вая война, в которой чехи практически 

не принимали участия, зато усердно 

работали на военных заводах, произ-

водивших оружие для вермахта. Тем 

не менее после окончания войны они 

жестоко выселили всех немцев из Су-

дет – по принципу коллективной вины. 

Грабежи, насилия, расправы, одобрен-

ные чешским правительством, – «одсун». 

Это рамка моего романа.

– Тема изгнанничества, массового 
и персонального – пронизывает все 
повествование. Тут и подростки – бе-
женцы из Сирии или Афганистана, ко-
торых прячет владелец кафе в Судетах 
грек Одиссей. Как грустно фиксирует 
ваш герой, всю историю человечества 
можно рассматривать как историю 
изгнаний, переселений и депортаций. 
И началась она с Адама и Евы, депор-
тированных из Рая…
– Да, это рефлексия моего героя, во мно-

гом навеянная моими собственными 

впечатлениями от нынешних Судет. 

В Чехии проживают довольно много 

этнических греков, что меня поразило: 

как, откуда они там взялись, так дале-

ко от моря? И оказалось, что в Греции 

после Второй мировой левые попыта-

лись захватить власть, но потерпели 

поражение и были изгнаны за границу, 

в соцстраны. Большая колония возник-

ла в Судетах, которые чехословацкому 

правительству после изгнания немцев 

надо было кем-то заселять, и они при-

везли туда эллинов.

Историю своего личного «одсуна» мне 

рассказал один грек, с которым я тогда 

познакомился. Когда ему было четыре 

года, их семью вывезли из Греции на 

грузовой машине, но по дороге его двух-

летний братик заболел и умер. Я спро-

сил: почему нельзя было остановить-

ся, обратиться в больницу? Он сказал: 

ехали через Югославию, там был Броз 

Тито, который плохо относился к пере-

селению греков, надо было очень быстро 

гнать машину. Меня это поразило: есть 

политики – Тито, Черчилль, Сталин. Они 

кромсают карту, устанавливают гра-

ницы, политические режимы, а в это 

время в машине, которая мчится ноч-

ными балканскими дорогами, умирает 

двухлетний ребенок…

– Как вашего героя занесло в Чехию?
– Я бы не хотел пересказывать свой ро-

ман, лучше возьмите и прочитайте его. 

Но скажем так: история делает многих 

людей изгнанниками. Иногда это их 

личный выбор, иногда – нет. Что каса-

ется моего героя, то это происходит…

– Потому что он – «мягкотелый интел-
лигент»?
– Ну уж не знаю, насколько интеллиген-

ты «мягкотелы», да и есть ли они сейчас 

вообще. У меня такое впечатление, что 

это понятие осталось в прошлом веке. 

То была принадлежность к дореволю-

ционной и к советской цивилизации, 

а нынешняя – она у нас совсем другая. Но 

своего главного героя, которого в иных 

отзывах критикуют и справа, и слева, 

мне не хочется отдавать в обиду.

– Как я понимаю, вы затрагиваете 
тему осколков советской империи, 
не обучен ных для проживания в ус-
ловиях диктата рынка, хайпа, пиара?
– Да, мой герой именно из таких людей. 

Они проклинали советскую жизнь, по-

тому что душно, нет свободы, но были 

людьми этой системы, привыкшими 

жить кланово, работать десятки лет 

в одном и том же НИИ или вузе. Они 

были счастливы в перестройку, жили 

иллюзиями, митинговали, верили, меч-

тали, читали толстые журналы, а дальше 

уперлись в жесткую реальность девяно-

стых. Эта драма столкновения мечты 

и реальности, сломленности, ненужно-

сти, проигрыша интеллигенции в рома-

не действительно есть.

– В этом году отмечается столетие 
«Мосфильма», который был награж-
ден специальным призом за то, что вы-
пустил сотни блистательных экрани-
заций русской классики и новейшей 
отечественной литературы: Толстого, 
Достоевского, Шолохова, Шукшина, 
Гранина, братьев Стругацких, Приле-
пина. Как считаете, популяризирует 
ли кино литературное произведение 
или просто делает на его основе не-
что свое? Все равно же никто ничего 
не читает…
– Ну, во-первых, читают, хотя и меньше. 

Просто раньше чтение было как хок-

кей или футбол, а сейчас – как водное 

поло. Недавно у меня в телепрограмме 

на Первом канале был собеседником 

талантливый режиссер Сергей Снеж-

кин. Он экранизировал произведения 

современных писателей: Павла Санае-

ва («Похороните меня за плинтусом»), 

Юрия Полякова («ЧП районного мас-

штаба»), Александра Кабакова («Невоз-

вращенец») и последний роман Леонида 

Юзефовича. Все авторы были страшно 

недовольны, высказывали претензии, 

а Юзефович даже снял свою фамилию. 

Режиссер Александр Велединский сде-

лал замечательную экранизацию рома-

на Алексея Иванова «Географ глобус про-

пил», потом снял отличную «Обитель» 

по книге Захара Прилепина и «1993» по 

Сергею Шаргунову. Я думаю, союз кино 

и литературы полезен, а любой писатель 

на самом деле рад, когда по его книге 

снимают фильм. Т

Это уже 3-я
«Большая книга» Алексея Варламова. 
На сей раз он получил ее за роман «Одсун»
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•НАСЛЕДСТВО•

Новости из Сирии ошарашивают не 

только политиков, но и историков, 

и искусствоведов во всем просве-

щенном мире. Как покажут себя но-

вые власти, генетически связанные 

с исламским фундаментализмом? 

Что станет с богатейшим культур-

ным и историческим наследием на 

сирийской земле? Нынешний лидер 

открестился от своих корней в груп-

пировках, которые считаются тер-

рористическими, уверяет, что Сирия 

не станет похожа на Афганистан при 

талибах. Но слова, увы, не всегда со-

впадают с делами.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Н
аходясь испокон веков на пере-

крестке торговых путей и марш-

рутов завоевателей, Сирия видела 

множество племен, царств, армий. 

Лишь за последние 2 тысячи лет 

пережила римлян, византийцев, Араб-

ский халифат и крестоносцев, не гово-

ря уже о недавних, по меркам истории, 

представителях Османской империи 

и Франции, обладавшей мандатом Лиги 

Наций. Лишь во время Второй мировой 

войны Сирия получила независимость, 

хотя Национальный музей Дамаска был 

построен в 1936-м.

Еще в XIX веке на обширной террито-

рии Леванта начали работать археологи. 

Открытия ученых позволяют рассказать 

о тысячелетиях истории этой интерес-

нейшей земли и показать удивительные 

сокровища. Древним цивилизациям, вос-

ходящим к IV тысячелетию до нашей эры, 

посвящен не один музей, города и святи-

лища обнаружены в разных частях Си-

рии. Важны для истории человечества 

Угарит, где был найден самый древний 

алфавит, или Эбла, подарившая миру 

тысячи клинописных глиняных табли-

чек с подробнейшим описанием жизни 

древнего города-государства. Есть в Си-

рии и античные города посреди пустынь 

– например, суровая базальтовая Босра, 

откуда родом один из «солдатских» им-

ператоров Рима, и более романтическая 

беломраморная Апамея, знакомая лю-

бителям кино по фильму «Французская 

женщина», где кульминационная сцена 

разыгрывается на главной улице полиса 

среди римских колонн...

Нужно потратить недели, чтобы объ-

ехать эти места, изучая долгую и слож-

ную историю страны. Нельзя пропустить 

самый известный памятник – Пальмиру, 

столицу богатейшего царства эпохи элли-

низма. Выстроенная в цветущем оазисе 

«невеста пустыни» ныне памятник Все-

мирного наследия. То же почетное зва-

ние носит упомянутый в хрониках XI века 

замок на побережье Средиземного моря 

Крак-де-Шевалье – лучше всех в мире со-

хранившаяся крепость госпитальеров. 

И расположенная в горах близ Латакии, 

веками считавшаяся неприступной цита-

дель Саладина. Покорить ее в 1188 году 

смог лишь знаменитый Салах ад-Дин, 

с тех пор она носит имя грозного халифа.

Скажу честно, когда мы ездили в этот 

замок, дорога к нему показалась настоль-

ко крутой, что я пыталась уговорить мужа 

оставить машину и двигаться пешком. 

Правда, мы путешествовали в 1990-е по 

мирной стране. С тех пор небо над Сири-

ей не перестало быть голубым, но пре-

вратилось в источник опасности. Горько 

узнавать, что памятники теперь не тури-

стов принимают, а снаряды в свои стены 

и башни. Рыцари-крестоносцы и войска 

халифов тоже были агрессивны, жестоки, 

но не располагали оружием такой убой-

ной силы.

В 2013 году, когда Крак-де-Шевалье за-

хватили террористы, ЮНЕСКО внесла оба 

замка в список объектов, находящихся 

под угрозой. Да что там рыцарский замок, 

когда повредили в гражданской войне 

даже святая святых – мечеть Омейядов 

в Алеппо! Был разрушен минарет, возве-

денный при турках-сельджуках, взорва-

ны двери мечети, стены изрешечены пу-

лями. Алеппо вообще сильно пострадал, 

чудом не разрушен национальный музей в 

его центре. Экспонаты частично вывезли 

в укрытия, и все же сегодня от прежнего 

великолепия в залах одни воспоминания. 

Была повреждена средневековая кре-

пость на высоком холме, историческому 

рынку в Старом городе нанесен непопра-

вимый ущерб. В Сирии, как и в целом на 

Востоке, веками мирно уживались люди 

разных этнических групп и конфессий, 

и никто не мог даже помыслить, какие 

ужасы увидит эта древняя земля в 2010-х.

Всем памятна трагедия, разыграв-

шаяся в Пальмире, когда она оказалась 

во власти ИГИЛ (запрещенная в России 

террористическая организация). Жерт-

вой палачей стал престарелый Халед Асад, 

директор музея, но пострадал и древний 

город, где сознательно разрушали скуль-

птуры, музей, храмы и другие сооруже-

ния. Восстановить триумфальную арку 

после освобождения Пальмиры планиро-

валось с участием специалистов из Рос-

сии, но вскоре работы были остановлены: 

слишком опасно… 

Как будет теперь, пока неизвестно. Хо-

телось бы надеяться на лучшее, но нельзя 

забывать об опасностях, возникающих для 

древностей в момент хаоса. Рынки анти-

квариата после сирийской бойни уже за-

полнялись предметами старины, украден-

ными из музеев или добытыми «черными 

археологами». Упаковать музейные фонды 

и увезти в надежное место в нынешнем 

ноябре вряд ли кто-то мог успеть, а музеи 

в Сирии принадлежат государству и не 

могут действовать на свой страх и риск.

В блогосферу уже просочилась инфор-

мация о попытках вторжения, например, 

в Национальный музей Дамаска. А ведь 

его коллекция богата и уникальна, иным 

артефактам примерно 4 тысячи лет. И это 

не единственный музей в столице! Да и 

сама столица Сирии – один из древней-

ших постоянно заселенных городов мира, 

основанный не позже XVI века до нашей 

эры. Дамаск считают и самой древней из 

современных столиц, а вокруг второго 

города страны, мегаполиса Алеппо, по 

расчетам ученых, цивилизация возникла 

12 тысяч лет назад.

Сегодняшние события перекликают-

ся с гражданской войной, которая шла 

в Сирии с 2011 года и принесла много 

утрат – как людских, так и материальных. 

Был разрушен Алеппо, просто чудом не 

так сильно пострадал национальный му-

зей в его центре. Экспонаты были частич-

но вывезены в укрытия, и все же сегодня 

многие замечают, что от прежнего богат-

ства в залах одни воспоминания. Была 

повреждена средневековая крепость на 

высоком холме над Алеппо, а старинным 

рынкам в Старом городе нанесен непо-

правимый ущерб... Т  

На земле, где ныне стоит Сирия, всегда воевали, 
но оружие не было таким разрушительным

Все тут бесценно и хрупко

Старый город Алеппо переживает очередные потрясения...

Приплыв на Филиппины, Слава Курилов попал в колонию за нарушение 

границы, но присутствие духа не терял.
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4 тысячи лет 
насчитывается иным артефактам в коллекции 
Национального музея Дамаска!

Упертый Курилов
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

Такой же декабрь, но полвека 

назад. За окном белым-бело, 

тороплюсь автоматом получить 

зачеты и улететь на Новый год 

из Казани в родную Уфу. Ле-

нинградка Кира, зовущая себя, 

конечно же, петербурженкой, с 

которой мы живем на съемной 

квартире, делится «антисовет-

скими» новостями – по Би-би-си 

сказали то, по «Голосу Америки» 

это, по «Радио Свобода»… И вот 

очередное сообщение: какой-то 

Курилов прыгнул с теплохода, 

проплыл в Тихом океане почти 

100 миль за трое суток без еды 

и воды и доплыл до Филиппин, 

где попросил политического 

убежища!

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

– Это невозможно, – говорю я. – 

100 миль – это 160 с лишним ки-

лометров. А волны, акулы?

Все в секунду всплыло в па-

мяти, когда в конце 90-х на глаза 

попалась книга «Один в океане» 

Станислава Курилова. И это имя, 

и 25-летней давности разговор, 

и мое «не может быть».

После той книги я долго не 

могла думать ни о чем другом. 

Человек ночью прыгает с борта 

круизного лайнера – высота с 

пятиэтажный дом. В ластах и 

с трубкой, без воды и еды, без 

компаса. Плывет ночь, день, 

еще ночь, и еще день, и еще 

ночь… Теряя сознание, с обо-

жженным лицом, рискуя быть 

съеденным акулами, ужален-

ным медузами…

Возможно, та история произ-

вела на меня такое впечатление 

из-за того, что именно на воде 

я страшно трушу, возможно, из-

за того, что 70-е впечатались в со-

знание как тупиковое время, ког-

да психику выручали анекдоты 

на кухне. Но почему-то в самые 

трудные минуты я вспоминала 

упертого Курилова.

Странно было узнать, что ни-

какой он не диссидент, а просто 

человек, которому везде отказа-

ли. С детства готовил себя к путе-

шествиям, хотел стать юнгой, но 

его не взяли из-за близорукости 

в мореходку. Тогда он окончил 

океанологический факультет, 

работал водолазом, метеороло-

гом на Ольхоне, участвовал в экс-

перименте подводной лаборато-

рии, должен был ехать в Тунис в 

подводный дом Жака-Ива Кусто, 

которым бредил. А ему не дали 

визы из-за сестры, живущей в Ка-

наде. Он не был врагом и борцом, 

но у него была мечта. И все!

Тот прецедент достоин ува-

жения. Как и предыдущие, хотя 

и не столь известные. Еще до 

Курилова в 1962-м бежал Петр 

Патрушев. Тоже, между про-

чим, в плавках и ластах. Про-

плыл 35 км из Батуми до Турции. 

Там он содержался в одиночке 

и подвергался допросам с при-

страстием. Пока турецкие влас-

ти убеждались, что Патрушев не 

советский шпион, он выучил 

турецкий язык. А когда его вы-

пустили, выучил и английский, 

стал переводчиком и даже рабо-

тал в этом качестве на встречах 

глав государств России и Австра-

лии Владимира Путина и Джона 

Говарда.

После Курилова в 1976-м на 

надувной лодке бежали Олег 

Соханевич и Геннадий Гаври-

лов, проплыли 300 км до Турции. 

У знаменитого Хвоста, Алексея 

Хвостенко, есть песня «Прослав-

ление Олега Соханевича».

В 1979-м с круизного лайнера 

спрыгнул 51-летний Юрий Вето-

хин. Это была его уже третья по-

пытка побега из СССР. Проплыл 

30 км за 20 часов, доплыл до од-

ного из индонезийских остро-

вов. Попросил политического 

убежища в США. Как и Курилов, 

написал в 1983 году книгу «Скло-

нен к побегу», выдержавшую не-

сколько переизданий.

Ну и как же без женщин. В том 

же 1979-м с круизного лайнера 

«Леонид Собинов» просочилась 

сквозь иллюминатор в одном 

красном бикини 18-летняя офи-

циантка Лилиана Гасинская. 

Плыть ей пришлось минут 40, 

так как судно стояло на причале 

в аэропорту Сиднея.

А Станислав Курилов погиб 

в 1998-м, запутавшись в сетях, 

вызволяя оборудование для под-

водных съемок. Ему был 61 год. Т
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В городе на Неве множатся 
рейдерские УК, обманом получающие 
в управление многоквартирные дома. 

Только за квартал 5 тысяч жильцов 
заявили, что их подписи в протоколах 

общих собраний подделаны

Коммунальная афера
Квасной патриотизм 
в хорошем смысле слова

В Челябинске специалисты Выс-
шей медико-биологической шко-
лы создали квас, избавляющий 
от необходимости принимать 
пищевые добавки. В 70-про-
центный концентрат солода они 
добавили настой хвои и пробио-
тики. Новая технология, уверяют 
изобретатели, обогащает квас 
биологически активными веще-
ствами и повышает его целебные 
свойства благодаря свойствам 
хвои. Правда, все лекарства вол-
шебный квас не заменит даже 
заядлым патриотам.

А за «урода» ответит

Житель Санкт-Петербурга об-
ратился в прокуратуру с требова-
нием взыскать с бывшей жены 
100 тысяч рублей за моральный 
вред, причиненный оскорбле-
нием в WhatsApp. На заседании 
мирового суда женщина заявила, 
что на неадекватную реакцию 
ее спровоцировал сам истец, 
употреблявший нелицеприятные 
слова. В качестве вещдоков были 
предоставлены сканы обмена 
реп ликами экс-супругов. Пере-
писку юристы изучали, сверяясь 
со словарями Ушакова и Ожегова. 
В итоге суд определил, что ре-
альным оскорблением является 
только слово «урод», которое 
употребила бывшая жена. С ответ-
чицы взыскали 10 тысяч рублей в 
пользу истца. Не бог весть какая 
сумма, но тоже деньги.

Нырнул в молодость

59-летний немецкий инженер Рю-
дигер Кох встретит Новый год под 
водой. 26 сентября в капсуле, обо-
рудованной под квартиру, он по-
грузился на дно Карибского моря 
у побережья Панамы. Экстремал 
живет с комфортом: в подводной 
«квартире» есть кровать, биотуа-
лет, велотренажер, телевизор, 
компьютер и спутниковый интер-
нет. Рюдигер намерен четыре ме-
сяца провести под водой, вписать 
свое имя в Книгу рекордов Гиннес-
са, а заодно помолодеть. Сейчас 
рекорд по продолжительному 
нахождению в капсуле составляет 
100 дней и принадлежит Джозе-
фу Дитури. После эксперимента 
врачи его обследовали и устано-
вили, что количество стволовых 
клеток в организме увеличилось в 
10 раз. Кроме того, на 20% стали 
длиннее теломеры хромосом, 
которые с возрастом укорачива-
ются. Рекорд был поставлен у по-
бережья Флориды в 2023 году, и 
вот новая попытка. Хороший спо-
соб сохранять молодость, только 
больно уж хлопотный.

Пеликан перезимует 
на Урале

В Свердловской области волонте-
ры спасли пеликана, повторивше-
го судьбу Серой Шейки из сказки. 
Птицу случайно обнаружили в 
замерзающем лесном озере. 
Молодой пеликан по неизвест-
ным причинам зазевался и не 
улетел со стаей на юг, в резуль-
тате оказался в ледяном плену. 
С помощью сетки волонтеры вы-

тащили птицу из воды и перевез-
ли в уральский центр спасения 
животных. Медики определили у 
пернатого пациента воспаление 
легких и крайнюю степень исто-
щения. И теперь местные жители 
переводят деньги на лечение и со-
держание спасенного пеликана. 
За судьбой птицы следят, как за 
любимым родственником.

Зиту и Гиту не предлагать

В Калининградском зоопарке при-
шлось отправить на пенсию Зою – 
тигрового питона-альбиноса. Ей 
исполнилось 28 лет, что считается 
предельным возрастом для этих 
тварей. И на днях состояние Зои 
ухудшилось. Ей назначены инъек-
ции, делать которые в условиях 
экспозиции проблематично. Пото-
му отныне она будет жить не у всех 
на виду. А на правах хозяек теперь 
две дочки Зои, у которых пока нет 
имен. Зоопарк объявил сбор идей 
у населения с одним условием: 
Зиту и Гиту не предлагать!

•ЗНАЙ НАШИХ!•

В раннем детстве он мечтал стать мо-

ряком. А стал артистом. Как его дед и 

тезка Эдуард Хиль – старший, леген-

дарный Мистер Трололо, на песнях 

которого выросло не одно поколение 

россиян. «Зима», «Не плачь, девчонка», 

«Как хорошо быть генералом», «Голу-

бые города», «Трус не играет в хоккей» 

в его исполнении вошли в золотой 

фонд отечественной эстрады. Все их и 

сейчас можно услышать вживую – на 

концертах Эдуарда Хиля – младшего. 

С 27-летним Эдуардом Дмитриевичем 

корреспондент «Труда» встретилась 

в одном из престижных залов Пе-

тербурга, где он выступал. Что сразу 

бросилось в глаза, так это внешнее 

сходство с дедушкой. А улыбнется, так 

практически один в один! Несмотря на 

усталость, он был приветлив, добро-

желателен и откровенен.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

–Э
дуард, фирменная «солнеч-
ная» улыбка деда досталась 
вам по наследству или специ-
ально ее отрабатывали?
– По наследству. У дедушки я 

позаимствовал и тягу к музыке, к пению. 

Как и мой папа, Дмитрий Хиль, ставший 

композитором. Долгое время он творил 

под псевдонимом Лихов («перевернутый» 

Хиль). У нас в семье не принято хвалиться 

именем деда. Даже бабушка, когда вела 

его концерты, выступала под фамилией 

Правдина.

– Тоже известная в России «театраль-
ная» фамилия!
– Да, она родилась в семье актрисы Зинаи-

ды Правдиной и актера, а потом режиссера 

театральной студии при БДТ Александра 

Морозова. Как киноактер прадед «про-

снулся знаменитым» в роли Степана Хал-

турина в одноименном фильме 1925 года. 

А его дочь Зоя, моя бабушка, окончила му-

зыкальное училище при консерватории и 

знаменитую Вагановку, была талантливой 

балериной. Но, встретив моего дедушку, 

от собственной карьеры отказалась.

– Пожертвовала ею ради мужа?
– Что делать, такова участь верной жены. 

Насколько я знаю, никогда об этом не жа-

лела. И до последних дней (ее не стало в 

прошлом году в возрасте 92 лет) интересо-

валась музыкой, театром. Нашими с отцом 

творческими достижениями.

В шесть лет я впервые вышел на сцену, 

спел вместе с дедушкой песню, которая 

называлась «Я капитаном стать хочу». Она 

понравилась зрителям. И дедушка решил 

снять клип. Мы снимались в Кронштадте, 

оба в морских фуражках, за нами трапы, 

корабли... Получилось интересно. И мне 

захотелось стать моряком. Чуть позже 

была другая песня, про космонавтов. Ста-

ли манить звезды, космос. Но в моем роду 

все имели отношение к музыке. Даже мой 

прадед по отцовской линии Василий Нило-

вич Хиль – он руководил на Смоленщине 

церковным хором. Музыка со мной в бук-

вальном смысле с рождения. Постепенно 

сформировалось твердое убеждение: надо 

продолжать семейную традицию.

– И как давно вы в самостоятельном 
плавании?
– Своему дедушке Эдуарду Анатольеви-

чу я помогал с малых лет, это середина 

нулевых. Концерты давались ему уже не-

просто. Мы с папой выходили к публике, 

чтобы дать ему немного отдохнуть перед 

следующим номером. А в 2012 году его 

не стало. Мне было тогда 15 лет. С тех пор 

выступаю регулярно.

– Не опасались, что публика может вас 
не принять?
– Я и сейчас волнуюсь, выходя к зрителям. 

Сразу вспоминается, как в самый первый 

раз, при исполнении с дедушкой дуэтом 

песни о капитане, забыл несколько слов в 

куплете, и мои ладошки в одно мгновение 

стали мокрыми. Со временем научился, 

конечно, понимать по реакции зала, при-

нимает публика меня и те песни, что ис-

полняю, или нет.

– Случалось, что не принимала?
– Нет, тут другое. Бывает, что люди, при-

шедшие на мой концерт, не настроены на 

ту музыку советских времен, которую я 

главным образом предлагаю на своих 

концертах. Такое редко, но случается. В ос-

новном на банкетах, корпоративах. Мо-

жет быть, потому что на них обычно много 

молодежи, которая ждет от исполнителя 

совсем другого, нынешнего репертуара. 

Если раньше для слушателей важна была 

не только мелодия, но и текст, то сейчас 

все сводится к чему-то совсем простому, 

малосодержательному. В кафе, ресторанах, 

парках звучит, как правило, незатейливое 

«бум-бум-бум». Можно ли это назвать пес-

ней, музыкой? Не уверен. И тексты, похоже, 

уже не имеют значения, к сожалению.

Раньше певцы были штучные: Маго-

маев, Кобзон, Ободзинский, Шульженко, 

Хиль! В каждой песне угадывалась глубина 

мысли, красота звука. Не говоря уже об 

умении держаться на сцене, общаться со 

слушателями.

– Не скажите. Все эти «бум-бум» и рань-
ше случались на нашей эстраде. Как по-
казывает жизнь, это преходящее.
– Я тоже на это надеюсь. Потому что часто 

вижу на своих концертах не только людей 

в возрасте, но и молодых слушателей. Мно-

гие приходят с детьми. Принимают хоро-

шо. Иногда еще и подпевают. Это радует и 

обнадеживает.

– На недавнем вашем концерте, посвя-
щенном 90-летию Эдуарда Хиля – стар-
шего, выступали некогда популярные, 
а теперь подзабытые артисты Альберт 

Асадуллин, Таисия Калинченко. Как они 
пели в свои 70 плюс, не всем нынешним 
исполнителям дано! Кроме вас кто-то 
еще из коллег поколения миллениума 
включает в свой репертуар советскую 
классику?
– В моем родном Петербурге это Анна Ма-

лышева и Денис Яковлев. Они, может быть, 

не так известны, как, скажем, рэперы. Но у 

них есть своя публика, успех. Проблема в 

том, что востребована сейчас иная музыка. 

Мне, признаться, не многое в ней нравится.

– Не пробовали обратиться к народной 
песне? Это нынче приветствуется.
– Именно песня эстрадная – родное для 

меня, семейное дело. Хотя иногда я испол-

няю и классические романсы из репертуа-

ра Чайковского, Рахманинова. Участвовал 

в международном конкурсе «Романсиада», 

став лауреатом. Но всегда возвращаюсь к 

«дедушкиным» песням.

– На музыкальные телешоу вас пригла-
шают?
– Приглашают, но я не большой их по-

клонник, поэтому не участвую. Сейчас 

такое огромное количество певцов рвутся 

в эфир. Один «Голос» выпускает каждый 

год с десяток человек. А многие ли, за явив 

о себе с телеэкрана, остаются потом в 

эстраде? Единицы.

– Сами музыку пишете?
– Бывает такое настроение, когда само что-

то рождается. Вдруг ловишь себя на мысли: 

о, классная мелодия может получиться! 

Но тут же следующая мысль: уже столько 

хороших песен написано... Я музыкант-

исполнитель. А чтобы сочинять музыку, 

надо иметь соответствующий дар и на-

стойчивость. Главная цель каждого моего 

выступления – чтобы помнили о дедушке. 

Жило его имя. Прежде всего в Петербурге. 

Я регулярно слушаю его записи. Я ведь 

рос, взрослел вместе с его песнями. Они 

понятны и близки мне. И мои концерты со-

стоят обычно из его репертуара. Как часто 

говорят мне зрители, кому же еще их петь?

Большая радость для меня, что в любой 

момент могу включить видео, увидеть и 

услышать его на сцене. И спеть – как бы 

вместе с ним... Он мой кумир.

– Эдуард Хиль – старший был тщеслав-
ным человеком?
– Никогда не кичился своими наградами 

и популярностью. Был скромным челове-

ком. Классический петербуржец. Т

Трудно ли быть внуком Мистера Трололо?
Разговор с Эдуардом Хилем – младшим

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В свои 27 лет
внук очень напоминает дедушку, которого 
любила и которому подпевала вся страна

Главную новогоднюю елку привезли 
на Красную площадь из Можайского района. Высота лесной красавицы – 25 метров

В Ботаническом саду МГУ «Аптекарский огород» 
распустились морозники, которые называют «рождественские розы»

КАЛЕНДАРЬ: 13 ДЕКАБРЯ

1642

Голландский мореплаватель Абель 
Тасман первым из европейцев об-
наружил Новую Зеландию.

1742

Издан указ императрицы Елизаветы 
Петровны, предписывавший немед-
ленно выслать евреев за границу и 
впредь их ни под каким предлогом 
в Россию не впускать, «разве кто из 
них захочет быть в христианской вере 
греческого исповедания».

1769

13-летний Вольфганг Амадей Моцарт 
начал свое первое концертное турне по 
Италии, продолжавшееся 15 месяцев.

1848

В Санкт-Петербурге установлены пер-
вые почтовые ящики темно-синего 
цвета. Они были сколочены из досок 
и обшиты железом.

1904

Скончался российский ученый, док-
тор медицины Николай Васильевич 
Склифосовский, внесший огромный 
вклад в развитие отечественной хи-
рургии.

1937

Войска Японии захватили китайский 
город Нанкин. В последовавшей за 
тем Нанкинской резне погибли, по 
разным данным, до 300 тысяч че-
ловек.

1938

В редакции газеты «Правда» аресто-
ван журналист и писатель Михаил 
Кольцов.

1944

Скончался Василий Кандинский, ху-
дожник, один из основоположников 
абстракционизма.

1966

Авиация США впервые бомбила сто-
лицу Северного Вьетнама Ханой.

1969

В Набережных Челнах началось стро-
ительство Камского автомобиль-
ного завода. Грузовики под маркой 
«КамАЗ» известны всему миру.

1981

Президент Польши Войцех Ярузель-
ский ввел в Польше военное поло-

жение, что предотвратило развитие 
событий по чехословацкому образ-
цу – 1968.

1983

В Москве покончил с собой Николай 
Щелоков, бывший в брежневскую 
эпоху министром внутренних дел.

1989

Создана Либерально-демократи-
ческая партия Советского Союза 
(ЛДПСС) во главе с Владимиром Жи-
риновским.

2003

В районе иракского города Тикрит 
арестован Саддам Хусейн.
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